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Fla volta a treinar no Ninho do Urubu 
RUBRO-NEGRO

O programa Crédito Rosa, criado pelo 
governador Wilson Lima em março 
de 2022, completou ontem (23) um 
ano, com a marca de mais de 6 mil 

atendimentos no Estado. No ano de 
2022, o programa investiu mais de 
R$ 2 milhões, e, para 2023, estão 
previstos R$ 10 milhões para mu-

lheres empreendedoras que atuam 
no mercado de trabalho como au-
tônomas ou microempreendedoras 
individuais.

Investimento de R$ 10 mi 
para empreendedoras 

País 11

Alta na 
emissão 
de gases do 
efeito estufa 
é registrada  
no Brasil 

2021

DIVULGAÇÃO

COLÔNIA ANTÔNIO ALEIXO  

‘Manaus Mais Cidadã’ 
será neste sábado  

Dia a Dia 10

Crédito Rosa

PRESIDENTE 

Lula fala 
que Moro 
armou 
ameaça 
do PCC 
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Governador busca parceria para aprimorar 
a gestão de recursos hídricos Política 5
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2 Última hora
ONG vai fabricar medicamentos 
à base de cannabis sativa 

DIVULGAÇÃO

A Justiça Federal em 
Sergipe autorizou 
nessa quinta-feira 
(22) a ONG Salvar 

a atuar de forma legal na 
fabricação de medicamen-
tos à base de cannabis. O 
juiz Ronnivon de Aragão 
autorizou “o cultivo, a ma-
nipulação, o preparo, a pro-
dução, o armazenamento, o 
transporte, a dispensa e a 
pesquisa da cannabis sati-
va para fins exclusivamente 
medicinais”.

“Ressalto que não está 
sendo aqui autorizada, ao 

Em Tempo
menos por ora, a importação 
da cannabis sativa, haja vista 
que medida de tal natureza 
envolve diversos órgãos da 
Administração Pública e da 
estrutura e vigilância aero-
portuária, sendo prudente, 
neste momento, restringir 
a autorização”, explicou o 
magistrado.

A Justiça Federal também 
incumbiu à Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) a fiscalização da 
ONG. No prazo de 60 dias, 
o órgão deve apresentar 
plano de ação “fixando 
de forma clara, objetiva e 

exaustiva, os critérios de 
fiscalização da Associação 
autora e de controle de 
suas atividades, de forma 
a manter um padrão regular 
de produção, tanto no que 
diz respeito à qualidade dos 
produtos quanto em rela-
ção à quantidade fabricada, 
ao transporte das plantas 
entre o seu local de cultivo 
e de processamento”.

A Anvisa também fica res-
ponsável por adotar uma 
rotina de fiscalizações pe-
riódicas, “fazendo um co-
tejo entre a capacidade de 
produção da Associação e 

o que está, de fato, sendo 
produzido por ela, para evi-
tar excessos”, determinou 
o juiz.

O pedido de tutela de ur-
gência foi feito pela Asso-
ciação Brasileira de Apoio 
ao Cultivo e Pesquisa de 
Cannabis Medicinal (ONG 
Salvar), que é uma asso-
ciação de apoio ao cultivo 
e pesquisa sem fins lucra-
tivos, com 200 associados.

Na petição, o advogado 
Paulo Thiessen declarou 
que a situação é “direito à 
saúde e de cuidado social do 
mais alto grau humanitário 

em favor tanto dos atuais 
associados da autora, como 
dos futuros, portadores de 
doenças cujo controle ou 
não é possível sem o uso de 
produtos à base de Canna-
bis”. “Todas as associações 
do Brasil só podem forne-
cer o óleo. A gente pediu 
que não fosse autorizado só 
isso, mas as flores também, 
que é a parte da cannabis 
que se utiliza, comestíveis, 
e também extratos. É muito 
mais amplo na relação entre 
médico e paciente. É algo 
novo e inédito”, declarou o 
advogado da ONG à CNN.

Anvisa também fica responsável por adotar uma rotina de fiscalizações periódicas à ONG produtora de medicamentos à base de cannabis

Justiça Federal 
incumbiu à 
Agência Nacional 
de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) 
a fiscalização da 
ONG



Não quitou dívida
O Tribunal Regional Eleitoral 

do Amazonas (TRE-AM) pu-
blicou, em seu Diário Oficial 
do último dia 21, informações 
sobre a prestação de contas 
eleitorais de 2022 do então 
candidato a deputado fede-
ral Pauderney Avelino (União 
Brasil). Avelino teve as contas 
de campanha aprovadas com 
ressalvas no dia 15 de feverei-
ro deste ano, com a determi-
nação de que devolvesse R$ 
10.159,41 ao Tesouro Nacional, 
mas ainda não realizou o pa-
gamento. 

Canal de denúncias
O presidente da Comissão 

Parlamentar de Inquérito (CPI) 
da Águas de Manaus, vereador 
Diego Afonso (União Brasil), 
divulgou ontem em suas redes 
sociais um canal para rece-
bimento de denúncias sobre 
a prestação de serviços da 
concessionária. O parlamen-
tar destacou que os relatos 
serão utilizados nas investiga-
ções da comissão. As reclama-
ções podem ser enviadas pelo 
WhatsApp, por meio do núme-
ro (92) 99100-4411 (https://
wa.me/5592991004411).  A CPI 
foi instalada no último dia 20, 
na Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM).

Turismo na Amazônia
O fortalecimento do turis-

mo como matriz econômica do 
Amazonas foi um dos pontos 
abordados no último dia 22 
em Brasília (DF) pela deputa-
da estadual Débora Menezes 
(PL-AM), durante reunião com 
a ministra do Turismo, Daniela 
Carneiro, o deputado federal 
Fausto Jr (União-AM), o presi-
dente da Empresa Estadual de 
Turismo do Amazonas (Ama-
zonastur), Gustavo Sampaio, e 
a diretora de Negócios e Even-
tos da autarquia estadual, La-
ena Porto. “Com o potencial e 
belezas naturais que o Ama-
zonas possui, o turismo deve 
ser tratado como prioridade, 
para que a cadeia turística seja 
fortalecida”, disse Débora.

Prestação de contas
A nove dias para o fim do 

prazo de envio das prestações 
de contas, o Tribunal de Contas 
do Estado do Amazonas (TCE-
-AM), por meio do Domicílio 
Eletrônico de Contas (DEC), 
falta receber 337 unidades 
gestoras para apresentar a 
Prestação de Contas Anual 
(PCA) referente ao exercício 
de 2022. Quem não entre-
gar dentro do prazo, até o dia 
(31), poderá ser multado. Para 
acompanhar em tempo real 
dos envios dessas prestações 
de contas, a Corte de Contas 
disponibiliza um painel virtual 
por meio do endereço eletrô-

nico: pca2023.tce.am.gov.br. 

China volta a comprar carne
O Ministério da Agricultu-

ra e Pecuária informou nesta 
quinta-feira (23) que o gover-
no chinês decidiu suspender o 
embargo à carne bovina bra-
sileira. A decisão foi tomada 
após reunião entre o ministro 
Carlos Fávaro e o ministro da 
Administração Geral da Adu-
ana Chinesa, Yu Jianhua, em 
Pequim.

As importações estavam 
suspensas desde fevereiro, 
após a confirmação de um caso 
classificado pelo governo bra-
sileiro como “isolado e atípico” 
de encefalopatia espongifor-
me bovina, doença conhecida 
como mal da vaca louca.

4º pedido de Impeachment 
O deputado federal Bibo Nu-

nes (PL-RS) protocolou nesta 
quarta-feira (22) um novo pe-
dido de impeachment contra 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT). 
É o quarto pedido já apre-
sentado contra o presidente 
da República desde o início 
do mandato. O primeiro foi 
proposto pelo também depu-
tado Ubiratan Sanderson (PL-

-RS). Desta vez, a ação movida 
por Bibo Nunes ocorre após o 
presidente afirmar, em uma 
entrevista ao Brasil 247, que 
só ficaria bem “quando foder” 
o ex-juiz Sergio Moro.

Réu favorecido
Em votação simbólica, a Câ-

mara aprovou na tarde desta 
quarta-feira (22) o projeto do 
deputado Rubens Júnior, do 
PT-MA, que prevê adotar a 
decisão mais favorável ao réu 
nos julgamentos de todas as 
matérias penais ou proces-
suais penais quando houver 
empate. O texto 3.453/21, 
apelidado de “Projeto de Lei 
Cristiano Zanin” , agora seguirá 
para o Senado. A matéria fa-
cilita a libertação de pessoas 
condenadas em julgamentos 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) e do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), regulamentando 
o princípio pelo qual a pessoa é 
considerada inocente quando 
há empates em julgamentos 
colegiados.

Enfermagem vaia Lula
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva foi vaiado por um 
grupo de servidores da Saúde, 

no último dia 22, durante o 
relançamento do Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA) 
e de Recriação do Conselho 
Nacional de Desenvolvimento 
Rural Sustentável (CONDRAF), 
durante evento no Recife (PE). 
Na ocasião, profissionais da 
enfermagem cobraram o pa-
gamento do piso salarial da 
categoria com palavras de 
ordem, como: “Pague o piso”, 
“Enfermagem acordou” e “Se 
não paga, para”. 

Medidas provisórias
O presidente da Câmara, 

Arthur Lira (PP-AL), afirmou 
ontem que as Medidas Pro-
visórias (MPs) editadas pelo 
governo Lula podem perder 
efeito se o Senado decidir 
instalar de forma unilateral 
as comissões mistas. O depu-
tado disse que uma decisão 
nesse sentido do presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), seria “draconiana”.

Lira disse que as MPs do 
governo Bolsonaro foram li-
beradas pelo Senado e serão 
votadas na Câmara na semana 
que vem, ainda no mesmo rito 
adotado durante a pandemia. 
Para as medidas editadas nes-

te ano, contudo, ainda não há 
acordo.

Lewandowski rejeita recurso
O ministro Ricardo Lewan-

dowski, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), rejeitou, nesta 
quarta-feira (22), um pedido 
do Partido Novo para recon-
siderar a decisão que suspen-
deu trechos da Lei das Estatais 
e abriu caminho para indi-
cações políticas em empre-
sas públicas. Em sua decisão, 
Lewandowski justificou que 
o partido não está habilitado 
para apresentar recursos no 
processo e classificou o pe-
dido como “manifestamente 
incabível”.

A decisão de Lewandowski 
é provisória e será colocada 
à prova no plenário virtual do 
STF entre os dias 31 de março 
e 12 de abril.

Reestatização da Eletrobras
Deputados federais filiados 

ao Partido dos Trabalhado-
res (PT) lançaram nesta últi-
ma quarta-feira (22) a Fren-
te Parlamentar Mista Pela 
Reestatização da Eletrobras, 
que também deve contar com 
o apoio de senadores da le-

genda. Privatizada durante 
o governo de Jair Bolsonaro 
(PL), a empresa deveria vol-
tar à administração pública, 
segundo o entendimento dos 
parlamentares ligados ao pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT).

O pedido de criação da frente 
foi assinado pelos deputados 
Alencar Santana (PT-SP), um 
dos vice-líderes do governo 
Lula na Câmara, e Erika Kokay 
(PT-DF).

Pôs em xeque 
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) pôs em xeque 
o trabalho da Polícia Federal 
(PF) e disse que a Operação 
Sequaz, que desarticulou pla-
nos da facção criminosa PCC 
para atacar autoridades, é uma 
“armação” do senador Sergio 
Moro (União Brasil-PR).

Ao ser questionado sobre 
o assunto nesta quinta-feira 
(23), durante visita ao Comple-
xo Naval de Itaguaí, na Região 
Metropolitana do Rio de Janei-
ro, o petista se voltou contra o 
ex-juiz da Lava Jato. “ Eu não 
vou falar, porque acho que é 
mais uma armação do Moro, 
mas eu quero ser cauteloso. 
Eu vou descobrir o que acon-
teceu”, prometeu Lula.

Moro responde Randolfe
O senador Sergio Moro 

(União Brasil-PR) publicou 
em seu perfil no Twitter uma 
resposta a uma postagem do 
também senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP). O líder 
governista disse que Moro 
tinha conhecimento das in-
vestigações da Polícia Fede-
ral sobre o plano da facção 
criminosa Primeiro Comando 
da Capital (PCC) contra ele 
e que tentar politizar o caso 
seria “mau-caratismo”. Duas 
horas depois, Moro respondeu 
o tuíte do parlamentar e ques-
tionou o fato de a postagem 
ser feita justamente no dia em 
que a descoberta do plano da 
facção contra ele e sua família 
foi revelado. 

Lista de terrorismo
Nesta quinta-feira (23), o 

governo do presidente dos 
Estados Unidos, Joe Biden, 
descartou a retirada de Cuba 
da lista de países patrocina-
dores do terrorismo, na qual o 
país foi colocado pelo gover-
no anterior de Donald Trump 
(2017-2021). Essa postura foi 
manifestada pelo secretário 
de Estado norte-americano, 
Antony Blinken, ao ser pergun-
tado a respeito durante uma 
audiência no Comitê de Rela-
ções Exteriores da Câmara dos 
Representantes dos EUA. “Não 
pretendemos removê-los da 
lista”, afirmou Blinken.

Abertas inscrições para a 1ª Mostra 
‘Manaus, Aqui Tem SUS’

A Prefeitura de Manaus, por meio da Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), anuncia que as inscrições para a 1ª Mostra 
“Manaus, Aqui Tem SUS” – Edição 2023, que foram abertas ontem. O evento, marcado para o próximo dia 14, busca forta-
lecer e dar visibilidade às experiências inovadoras desenvolvidas no Sistema Único de Saúde (SUS), no âmbito municipal.

O subsecretário municipal de Gestão da Saúde, Djalma Coelho, informou que o regulamento da mostra foi publicado 
na Edição 5.551 do Diário Oficial do Município (DOM), de 22 de março de 2023, com todos os critérios para as inscrições, 
prazos, seleção e avaliação dos trabalhos, apresentação, entre outros pontos. “Será um evento significativo para colocar 
em evidência as estratégias inovadoras e bem-sucedidas que estão sendo realizadas em Manaus para aprimorar o SUS. 
Temos o objetivo de compartilhar essas experiências, estimular e fortalecer as ações que garantem o direito à saúde, e 
promover um espaço para troca de experiências entre trabalhadores e gestores do sistema”, afirma Djalma.

A mostra municipal irá anteceder a realização da 4ª Mostra Amazonas Aqui Tem SUS, coordenada pelo Conselho de 
Secretarias Municipais de Saúde do Amazonas (Cosems/AM). As três experiências vencedoras da Mostra Manaus, Aqui 
Tem SUS serão submetidas para a etapa estadual, que será realizada nos dias 25 e 26 de abril deste ano.

Ao deputado estadual Mário César Filho (União Brasil), que também é pre-
sidente da Comissão de Defesa do Consumidor da Assembleia Legislativa do 
Amazonas, protocolou junto a Câmara dos Deputados em Brasília, o projeto 
de lei que tem como objetivo baixar a conta de energia elétrica do Amazonas. 
A sugestão de proposta foi entregue nas mãos do deputado federal Fausto 
Santos Júnior (União Brasil) e se deu após inúmeras reclamações e denúncias 
sobre o aumento abusivo da conta de energia dos contribuintes do Estado.

DIVULGAÇÃO/CMM DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

Ao Supremo Tribunal Federal (STF) que já havia soltado um dos integrantes 
da facção criminosa do Primeiro Comando da Capital (PCC) preso nesta quarta 
(22), no âmbito da Operação Sequaz. Valter Lima Nascimento, o Guinho, foi 
condenado por tráfico de drogas em 2020. Na época, a decisão foi assinada 
pelo ministro Marco Aurélio Mello, que hoje está aposentado. Guinho havia 
sido condenado em 2016, a 20 anos e 5 meses de prisão. O criminoso é res-
ponsável pela principal conexão entre traficantes da América Latina e o PCC.
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Obesidade 

Demonstração de poder 
inadmissível

Editorial

Seja pela ausência efetiva ou por alguma condescendência 
do Estado brasileiro, pela corrupção generalizada, pelo “jeitinho 
brasileiro” ou por outra causa que a sociologia ainda não apontou, 
a sociedade brasileira aprendeu a conviver com o crime organiza-
do. No ano de 2022, em cada estado da Federação e no Distrito 
Federal, pelo menos uma facção estava em operação, num total 
de 53 grupos pelo País. As duas maiores são o Primeiro Comando 
da Capital – PCC, atuante em 24 estados e no DF, e o Comando 
Vermelho – CV, com presença em 13 estados e no DF.

No dia 22/03, a Polícia Federal prendeu nove membros do PCC 
que planejavam atentados a autoridades públicas, entre eles o 
senador Sergio Moro e o Promotor de Justiça de São Paulo Lincoln 
Gakiya. Os ataques poderiam ser executados simultaneamente, no 
Distrito Federal, Paraná, Mato Grosso do Sul, Rondônia e São Paulo.

Não se trata mais de disputa entre rivais, mas de uma de-
monstração capaz de intimidar a população em geral e o Estado 
brasileiro. A eventual morte de um membro do Ministério Público 
ou do ex-juiz federal que foi a figura central da Operação Lava 
Jato elevaria, sem sombra de dúvida, o PCC ao nível de uma 
organização terrorista.

O plano foi desarticulado pela Polícia Federal, o que, para 
alguns, mostra que o governo Lula atua contra o crime organi-
zado, independentemente de disputas políticas. Talvez apenas 
por coincidência, o plano para matar Moro vem à tona logo em 
seguida a um vídeo vazado mostrar o presidente Lula falando 
em vingança e em atingir Moro, o que leva outros a cogitarem 
que o crime organizado seja aliado do presidente. Pelo bem de 
todos e pela sobrevivência do Estado brasileiro, só a primeira 
possibilidade é admissível.

O número de obesos 
cresce a cada dia no Bra-
sil. Segundo o Ministério 
da Saúde mais da meta-
de da população brasi-
leira se encontra acima 
do peso. Em nossa ci-
dade estes dados tam-
bém são alarmantes, na 
última pesquisa realiza-
da em 2021, Manaus foi 
apontada como a capital 
com maior porcentagem 
de obesos do Brasil. A 
obesidade é conside-
rada uma doença crô-
nica caracterizada pelo 
excesso de acúmulo de 
gordura que gera risco de 
desenvolvimento de ou-
tras doenças dentre as 
quais podemos destacar 
a hipertensão, diabetes, 
doenças cardiovascula-
res, câncer, apneia do 
sono e problemas or-
topédicos. As causas 
são diversas, além dos 
maus hábitos alimenta-
res e do sedentarismo, 
muitas pessoas sofrem 
com a obesidade devido 
à predisposição genética 
e alterações endócrinas 
como o hipotireoidismo. 
Sim, a obesidade é uma 
questão de saúde pú-
blica.

Apesar da melhoria 
no acesso às informa-
ções sobre alimentação 
saudável, muitos brasi-
leiros ainda consomem 
alimentos com alto teor 
de açúcar e gorduras dia-
riamente e não praticam 
nenhuma atividade físi-
ca para gerar o equilíbrio 
no organismo. 

 Para definir se uma 
pessoa é obesa é feito 
um diagnóstico que cal-
cula o peso em relação à 
altura que se denomina 
de Índice de Massa Cor-
poral (IMC). O valor é cal-

culado dividindo o peso 
da pessoa pela sua altura 
ao quadrado. Quando o 
índice está numa pro-
porção acima de 30 tere-
mos obesidade e acima 
de 40 obesidade mórbi-
da. Isto expõe o obeso a 
síndromes cardiovascu-
lares sérias que podem 
levar à morte precoce.

Por conta destes dis-
túrbios aconselho bus-
car auxílio médico com 
especialistas para resta-
belecer o peso ideal para 
sua saúde, principal-
mente nas áreas de en-
docrinologia, nutrição, 
cardiologia e também 
psicologia, pois há fato-
res sociais e psicológicos 
também envolvidos. 

O tratamento para 
obesidade é multifato-
rial e somente um es-
pecialista pode indicar 
as melhores opções que 
irão desde a necessi-
dade de mudanças de 
hábitos, medicações ou 
intervenções cirúrgicas. 
Evitem dietas milagro-
sas ou exercícios físicos 
sem orientações, isto 
pode prejudicar mais 
ainda seu corpo.

 Por fim, lanço meu 
manifesto para os ama-
zonenses, vamos mudar 
esta triste estatística de 
obesidade em nosso es-
tado. Temos uma fonte 
de riqueza em alimentos 
maravilhosos vindo da 
floresta com excelentes 
fontes de nutrientes e 
fibras.  Uma alimentação 
saudável e a prática de 
alguma atividade física 
pelo menos 30 minutos 
ao dia podem ser gran-
des aliados ao combate 
da obesidade. Cuidem-
-se!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Criminosos querem vingança e ferrar Moro, cada um com 
suas armas”

ONG que tentou anular a portaria de Moro levou 
R$ 300 mil de deputado do PDT

Carrões e afins
O aporte do dinheiro público 

é café pequeno perto do patri-
mônio declarado da presidente 
da ONG, Flávia Fróes: mais de 
R$2,7 milhões.

Interesses escusos
A ONG levanta suspeitas do 

Ministério Público como suposta 
“laranja jurídica” do PCC, como já 
disse a deputada Carla Zambelli 
(PL-SP).

Flashs no poder
Flávia Froés circula bem em 

Brasília. Gosta de ostentar fo-
tos ao lado de autoridades, até 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal.

Ongueira suplente
A “Drª Flávia Froés” já tentou se 

inserir na política como deputa-
da federal pelo União Brasil-RJ. 
Virou suplente após as eleições 
de 2022.

Dino atribui a adversários o 
próprio comportamento

O ministro Flávio Dino (Justiça) 
parecia tão descompensado, na 
quarta (22), que chegou a acusar 
opositores do comportamento 
que ele próprio adotou, de pro-
mover o “aproveitamento polí-
tico” da trama descoberta pela 
Polícia Federal para assassinar o 
senador Sérgio Moro (União Bra-
sil-PR). Dino ainda protagoni-
zou algo impensável para quem, 
como ele, ativista radical, que 
passou a vida pública filiado ao 
materialista PCdoB: agradeceu 
a “Nosso Senhor Jesus Cristo” 
pela atuação da PF.

Post político
Logo cedo, ao divulgar a ope-

ração da PF nas redes sociais, 
Flávio Dino nem sequer citou o 
nome de Moro, a quem tratou 
de “um senador”.

Ódio relativizado
Mais tarde, irritado com as re-

ferências à declaração de ódio 

do presidente Lula contra Moro, 
ele chamou a ligação de “mau 
caratismo”.

Esqueceram o RN
O ministro deveria se mostrar 

aliviado: a operação policial fez 
o País esquecer por instante o 
papel vexatório do governo nos 
ataques ao RN.

Eles amam o ódio
Entidades como “juízes pela 

democracia”, associações do MP 
ou de defesa de “prerrogativas” 
mantiveram silêncio cúmplice, 
sobre as ameaças a Sérgio Moro. 
Só faltaram protestar contras as 
prisões.

Crime é organizado
O promotor Lincoln Gakiya, 

outro herói brasileiro ameaçado, 
revelou ontem à BandNews TV 
que a organização criminosa tem 
uma espécie de “departamento” 
encarregado de planejar crimes 
contra autoridades.

Conferindo taxas
Enquanto a temperatura políti-

ca atingia níveis muito elevados, 
o ministro José Múcio (Defesa) 
fazia exames anuais de rotina, 
no hospital DF Star, de Brasília, 
para conferir que está tudo bem 
com a saúde.

Sonhar pode
O atual favorito do Planalto para 

substituir Roberto Campos Neto 
no Banco Central é o banqueiro 
André Lara Resende. Mas Lula 
terá que esperar. O mandato de 
Campos Neto só acaba em de-
zembro de 2024.

Decoro presidencial
Foi até engraçado senadores 

governistas acusarem oposicio-
nistas de “quebra de decoro” por 
repetirem os palavrões de Lula 
em entrevista, na qual disse que 
pretendia “f(*)” Sergio Moro e 
jurando vingança.

Lula malabarista

Deputado Deltan Dallagnol (Pode-PR) sobre ameaças de Lula e a trama para matar Moro

Lula colocou um pé em cada 
canoa nesta quarta (22). Almoçou 
com a governadora de Pernam-
buco, Raquel Lyra (PSDB), e cor-
reu para agenda com o adversário 
dela, João Campos (PSB), prefeito 
do Recife.

Ela outra vez
Ninguém entendeu o motivo de 

Janja, que adora holofote, estar 
no palanque, em destaque, no 
relançamento do Programa de 
Aquisição de Alimento (PAA). A 
primeira-dama não tem qualquer 
ligação com o PAA.

Sonho distante
Brilha em Rui Costa (Casa Civil) 

o sonho de ser apadrinhado por 
Lula na sucessão ao Planalto. 
Após ser chamado de “Dilma de 
calças” pelo presidente, se é que 
isso é bom, o ministro renovou a 
aspiração.

Pergunta no Código
Ameaçar senador da República 

não vale nem um inqueritozinho 
“em defesa das instituições de-
mocráticas”?

PODER SEM PUDOR

Efeitos especiais
O então deputado estadual Se-

bastião Almeida (PT) elogiava o 
governo federal, certa vez, pela 
entrega de ambulâncias em Gua-
rulhos (SP), quando uma sirene 
disparou no plenário da Assem-
bleia Legislativa paulista. “Juro 
que não é efeito sonoro do meu 
discurso!” avisou ao microfone, 
arrancando gargalhadas. Era um 
falso alarme de incêndio.

A ONG Anjos da Liberdade, que tentou no Supremo Tribunal Federal anular portaria do ex-ministro da 
Justiça Sérgio Moro que proibiu visitas íntimas em presídios federais, levou R$300 mil em emenda parla-
mentar do ex-deputado federal Paulo Ramos (PDT-RJ), como indica o portal da transparência. A grana foi 
para levantar “dados acerca dos usuários da Cracolândia do Jacarezinho que possuem ficha de antecedentes 
criminais”. A proibição de visitas íntimas gerou o plano para matar Moro.

Dr. Euler Ribeiro
é Reitor da Fundação Universidade Aberta da Terceira 
Idade, PhD em Geriatria e Gerontologia
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Em Nova Iorque, Wilson Lima busca 
parceria para recursos hídricos
Em reuniões com 
representantes do 
PNUD e do governo 
federal, governador 
expôs projetos do 
Estado

DIVULGAÇÃO

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, 
cumpriu intensa 
agenda de reuniões 

na Conferência da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) 
sobre a Água, quarta (22) e 
quinta-feira (23), em busca 
de parcerias para aprimorar a 
gestão dos recursos hídricos 
e o desenvolvimento susten-
tável no Estado.

Wilson Lima avaliou que as 
discussões na conferência e 
as ações já executadas pelo 
Estado convergem e que novas 
parcerias são importantes para 
superar desafios.

“Nós temos a maior reserva 
de água doce do planeta, mas 
isso não nos deixa fora dos pro-
blemas que o mundo enfrenta, 
como poluição e dificuldade de 
conseguir água potável. Esses 
também são problemas co-
muns ao Amazonas, e a gente 
está trabalhando para superar 
essas dificuldades no sentido 
de proteger os nossos recursos 
e também prover água, prin-
cipalmente, àquelas comuni-
dades mais isoladas”, afirmou 
Wilson Lima.

Na quarta-feira (22), o gover-
nador se reuniu com represen-
tantes do Programa das Nações 
Unidas para o Desenvolvimento 
(PNUD), agência da ONU que 
trabalha, principalmente, no 
combate à pobreza e no de-
senvolvimento humano. Ele 
também teve encontros com 
integrantes do Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima (MMA) e da Agência Na-
cional de Águas e Saneamento 
(ANA).

Nesta quinta-feira, Wilson 
Lima participou de dois painéis 
com temas sobre água, clima 
e cooperação científica e água 
na Agenda 2030. Ele visitou, na 
ONU, o espaço que trata dos 
Objetivos do Desenvolvimento 

Sustentável (ODS).
Wilson Lima é o único chefe 

de Executivo estadual que in-
tegra a delegação do Brasil na 
conferência da ONU. A comitiva 
conta com o titular da Secre-
taria de Estado de Meio Am-
biente (Sema), Eduardo Taveira; 
do presidente-presidente da 
Companhia de Saneamento do 
Amazonas (Cosama), Armando 
do Valle; e do secretário-chefe 
da Casa Civil, Flávio Antony Fi-
lho.

Visita do PNUD a Manaus
Durante encontro com o 

chefe de Apoio ao País, Carlos 
Benitez, e Paloma Morazo, am-
bos do PNUD, o governador do 
Amazonas tratou sobre novas 

parcerias na área de desenvol-
vimento sustentável e alinhou 
uma visita de uma equipe da 
agência da ONU a Manaus para 
este ano, em data a ser definida.

Wilson Lima apresentou, na 
ocasião, ações do Governo do 
Estado voltadas à gestão hí-
drica, como a regulamentação 
do Plano Estadual de Recurso 
Hídricos, e o programa Água 
Boa, que leva água potável a 
comunidades do interior do 
Amazonas. 

Também foi apresentado o 
projeto Escola da Floresta, cuja 
primeira unidade será constru-
ída em São Sebastião do Ua-
tumã (a 248km de Manaus) e 
que tem conceito sustentável 
voltado à educação ambiental.

Ações integradas
O governador e os secre-

tários estaduais também se 
reuniram com o secretário-
-executivo do MMA, João 
Paulo Capobianco. Na pauta: 
regularização fundiária, recur-
sos hídricos e projetos de de-
senvolvimento sustentável.

Capobiango garantiu a in-
tegração das agendas de 
trabalho do Ministério e a 
Sema, principalmente para 
desenvolver a bioeconomia 
nas unidades de conservação.

Também foi discutido o 
papel do Brasil na gestão in-
ternacional de rios, já que o 
Amazonas representa o país 
na gestão do rio Putamayo- 
Içá (Brasil, Peru e Colômbia).

Wilson Lima é o único chefe de Executivo estadual que integra a delegação do Brasil na conferência da ONU

A vice-presidente da Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM), vereadora Yomara 
Lins (PRTB), esteve reunida 
nesta semana com mani-
festantes de oito bairros de 
Manaus que estiveram pre-
sentes no Plenário da Casa 
pedindo apoio e providên-
cias a respeito da instalação 
dos medidores de energia 
aéreos da empresa Amazo-
nas Energia.

A vereadora afirma ser 
totalmente contra a insta-
lação dos medidores aéreos 
e afirmou que recebeu inú-
meras denúncias e que mui-
tas irregularidades foram 
encontradas. “A População 
não está concordando com 
as instalações dos aparelhos 
e também com esse novo 
sistema de medição, sem 
contar a poluição visual que 
esses aparelhos estão cau-
sando na cidade. A empresa 
precisa respeitar a vontade 
da população e vamos fazer 
de tudo para que a vontade 
da população prevaleça”.

O modelo de medição 
de consumo de energia foi 
aprovado pela Agência Na-
cional de Energia Elétrica 
(Aneel). A utilização de me-
didores do Sistema de Medi-
ção Centralizada (SMC) vem 

causando polêmica e revolta 
em muitos bairros da cida-
de. A população tem feito 
manifestações para impedir 
a concessionária de fazer a 
instalação dos aparelhos.

“Meu compromisso e de-
ver como parlamentar e ci-
dadã é acompanhar junto 
à população de Manaus, a 
cada bairro que essa empre-
sa tenta implementar esses 
medidores.  Sou contra não 
só a questão de medidores, 
mas uma série de proble-
mas que nós temos, além da 
poluição visual da nossa ci-
dade,” afirma a parlamentar.

Projeto de Lei 375/2022, 
que proíbe a instalação de 
medidores aéreos de autoria 
do presidente da CMM, Caio 
André (PSC) acrescenta ao 
artigo 1º da Lei Municipal nº 
2.208/2017, a proibição e a 
instalação de sistemas de 
medição de energia elétri-
ca, externos ou centraliza-
dos, fixados nos postes de 
energia elétrica, ressalvadas 
as caixas de passagem de 
energia elétrica, transfor-
madores e cabeamento de 
internet e TV a cabo, desde 
que seja observado um raio 
de 500 metros entre um e 
outro, para evitar poluição 
visual.

Abrahim apresenta requerimento para 
construção de escola em Nhamundá

ALEAM 

Yomara Lins se posiciona 
contra medidores aéreos

a O deputado esta-
dual Thiago Abrahim 
(União Brasil) falou, 
nesta quinta-feira 
(23), na tribuna da As-
sembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), 
sobre os problemas 
que os estudantes da 
comunidade São Se-
bastião do Corocoro, 
localizada no municí-
pio de Nhamundá, a 
379 quilômetros de 
Manaus, têm enfren-
tado com o fenôme-
no das terras caídas. 
Para ajudar a região, o 
parlamentar apresen-
tou o requerimento nº 
829/2023 para a cons-
trução de uma nova 
escola.

“Desta tribuna, faço 
uma reivindicação em 
nome do município de 
Nhamundá a quem eu 
tenho um carinho mui-
to grande. É referente 
à comunidade de São 
Sebastião do Coroco-
ro, que vem sofrendo 
por conta do desmo-
ronamento em função 
da cheia dos rios e está 

AMAZONAS ENERGIA

DIVULGAÇÃO

O deputado de primeiro mandato tem as pautas do interior do Amazonas como uma de suas prioridades

“Implementar, de manei-
ra inovadora, um modelo de 
gestão integrada é uma re-
posta, por exemplo, que o 
Itamaraty busca com outros 
rios transfronteiriços, para 
que a gente possa estabele-
cer uma melhor gestão desse 
recurso, em especial quando 
tem impacto direto dentro do 
Amazonas, que abriga a maior 
parte da bacia amazônica”, 
disse Eduardo Taveira.

Pacto nacional 
Wilson Lima se reuniu, ain-

da, com a diretora-presiden-
te da Agência Nacional de 
Águas e Saneamento Bási-
co (ANA), Veronica Sánchez 
da Cruz Rios, para tratar do 
novo pacto nacional do setor, 
que deverá ter a adesão do 
Amazonas. 

A ANA é a principal parce-
ria em ações sobre recursos 
hídricos no Amazonas e o 
Estado é o que mais aten-
de as metas de projetos da 
agência. “Tenho certeza que 
trabalharemos em conjunto 
com o estado do Amazonas, 
Agência Nacional de Águas e 
Saneamento Básico de mãos 
dadas em prol dos nossos 
recursos hídricos”, disse Ve-
rônica Sánchez.

O presidente da Cosama, 
Armando do Valle, destacou 
o programa Água Boa, como 
uma das principais ações 
para atender com água po-
tável ribeirinhos de comu-
nidades carentes do estado. 

em perigo iminente. A es-
cola está sem condições 
de uso. É uma triste rea-
lidade”, disse Abrahim.

O deputado do União 
Brasil também solicitou, 
junto à Secretaria de Es-
tado de Educação e Qua-
lidade de Ensino no Ama-
zonas (Seduc), para que a 

escola seja construída em 
alvenaria.

“Estamos apresentando 
um requerimento à Seduc 
para fazer a construção 
de uma nova escola para 
dar condições para que os 
alunos possam exercer o 
seu direito de estudar e 
para que os professores 

tenham um ambiente sau-
dável. A informações que 
nós temos é que a esco-
la a ser construída será 
uma escola de madeira e 
solicitamos que a Seduc 
olhe com atenção e com 
carinho e faça uma escola 
tão bonita quanto tinha 
antes”, concluiu.
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‘Haddad tem 
respaldo’, diz 
Arthur Lira  

CÄMARA

O presidente da Câ-
mara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), 
afirmou nesta quinta-
-feira (23) que o mi-
nistro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, tem o 
respaldo da Casa na 
definição do novo ar-
cabouço fiscal.

“O ministro Haddad 
tem tido um compor-
tamento de muita coe-
rência. Tem o respaldo 
da Câmara dos Deputa-
dos com relação ao tex-
to do arcabouço, tem 
dialogado”, disse Lira. 

A nova regra fiscal, 
que substituirá o teto 
de gastos, será apre-
sentada após o retorno 
de Haddad e do presi-
dente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) de viagem 
à China. O projeto já 
está pronto, mas  Lula 
optou por postergar a 
apresentação por achar 
necessário “discutir um 
pouco mais”. 

Lira acrescentou que, 
depois do arcabouço 
fiscal ser votado na 
Câmara, o Comitê de 
Política Monetária (Co-
pom), do Banco Cen-
tral (BC), terá “instru-
mentos” para reduzir a 
taxa básica de juros. Em 
decisão tomada nesta 
quarta-feira (22), o ór-
gão manteve a Selic em 
patamar elevado , de 
13,75% ao ano.

DIVULGAÇÃO

Lula fala em ‘armação’ após 
Moro ser ameaçado pelo PCC
’Não sei o que ele 
vai fazer da vida, se 
continuar mentindo 
do jeito que ele está 
mentindo’, afirma 
presidente

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
afirmou nesta quin-
ta-feira (23) achar ser 

“uma armação” do senador 
Sergio Moro (União Brasil-
-PR) o plano do PCC (Primeiro 
Comando da Capital) descrito 
pela Polícia Federal para ata-
car o ex-juiz.

“Eu não vou falar, porque 
acho que é mais uma armação 
do Moro. Quero ser cauteloso, 
vou descobrir o que aconte-
ceu. Mas é visível que é uma 
armação do Moro”, disse o 
presidente. 

A ameaça sobre o senador 
foi descrita pelo ministro da 
Justiça, Flávio Dino (PSB), ao 
divulgar a operação contra a 
facção nesta quarta (22). Lula, 
porém, expôs suspeita sobre 
a atuação da juíza Gabriela 
Hardt, substituta de Moro na 
condução da Operação Lava 
Jato na Justiça Federal de 
Curitiba e responsável por as-
sinar os mandados de prisão.

“Vou pesquisar o porquê 
da sentença. Fiquei sabendo 
que a juíza não estava nem 
em atividade quando deu o 

parecer para ele.” 
Lula alternou o benefício 

da dúvida para o ex-juiz com 
ironias na fala.

“Mas isso vou esperar. Não 
vou ficar atacando ninguém 
sem ter provas. Acho que é 
mais uma armação. E se for 
mais uma armação ele vai fi-
car mais desmascarado ainda. 
Não sei o que ele vai fazer da 
vida se continuar mentindo 

do jeito que ele está men-
tindo”, afirmou ele em visita 
ao Complexo Naval de Itaguaí 
(RJ), onde é desenvolvido o 
programa do submarino nu-
clear da Marinha. 

Nesta semana, ao relembrar 
o período em que ficou preso 
em Curitiba, Lula disse que 
pensava em vingança contra 
o ex-juiz da Lava Jato.

“De vez em quando ia um 

procurador, entrava lá de sá-
bado, dia de semana, para 
perguntar se estava tudo 
bem. Entravam três ou quatro 
procuradores e perguntavam: 
‘está tudo bem?’ ‘[Eu respon-
dia:] não está tudo bem. Só vai 
estar tudo bem quando eu fo-
der esse Moro. Vocês cortam 
a palavra ‘foder’”, afirmou o 
presidente durante entrevis-
ta ao portal Brasil 247.

Também nesta quinta, mi-
nistro das Relações Institu-
cionais, Alexandre Padilha, 
afirmou que a operação da Po-
lícia Federal para desmantelar 
plano da facção criminosa para 
atacar autoridades é a “maior 
retratação” à fala de Lula.

“Acho que a maior retrata-
ção que foi feita foi a ação da 
Polícia Federal que protege a 
vida de todas as autoridades, 

não só do ex-juiz, do senador, 
mas de todas as autoridades 
que possam ser ameaçadas. 
É mais uma demonstração de 
ação firme por parte do go-
verno federal, de ação firme 
da Polícia Federal, uma ação 
republicana da Polícia Federal 
que protege e vai salvar, pro-
teger a vida de todos aqueles 
que sejam ameaçadas”, afir-
mou Padilha.

Nesta semana, ao relembrar o período em que ficou preso em Curitiba, Lula disse que pensava em vingança contra o ex-juiz da Lava Jato

Nova política antidrogas inclui proteção e 
DIREITOS HUMANOS

As políticas estratégi-
cas relativas a usuários 
de drogas terão um olhar 
diferenciado do governo 
brasileiro. A ideia é tratar o 
tema de forma científica, 
sem preconceitos, nem 
hipocrisia. Segundo o mi-
nistro da Justiça e Segu-
rança Pública, Flávio Dino, 
as políticas carregarão um 
“olhar para os excluídos”. 
E, a partir desse olhar, 
será necessário que as 
autoridades tenham co-
ragem para pautar temas 
e humildade para ouvir” 
aqueles que, de fato, têm 
expertise sobre o tema.

As afirmações foram 
feitas durante o lança-
mento de uma das fren-
tes estratégicas voltadas 
para o assunto. No caso, 
a Estratégia Nacional de 
Acesso a Direitos para 
Mulheres na Política 
sobre Drogas. “Apresen-
tamos os eixos estrutu-
rantes de uma política 
de drogas que seja atu-
alizada, corajosa e séria”, 
disse o ministro durante a 
solenidade. O ministro fez 
questão de deixar claro 
que o atual governo tem 
uma visão bastante di-
ferente, na comparação 
com a adotada pelo go-
verno anterior.

“Nós temos muitas 
distinções em relação a 
essa extrema direita des-
vairada [no que se refere 
às políticas de enfrenta-
mento ao abuso de dro-
gas]. Uma das distinções 
que temos é que somos 

DIVULGAÇÃO

Ministros defendem tratamento sério dos temas relacionados ao enfrentamento do abuso de drogas 

sérios. A gente trata os pro-
blemas com seriedade, cora-
gem e compromisso. Não com 
demagogia. Não como quem 
propaga o ódio para ocultar as 
insuficiências das respostas 
que tem”, disse Flávio Dino.

“E estamos aqui exatamen-
te praticando essa distinção. 
Onde alguns querem trevas, 
medo, ódio e interdição de 
debate, nós queremos a luz 
que a democracia traz; e o 
concurso de ideias, vontades e 
debates que um grupo de tra-
balho propicia. É preciso olhar 
para os excluídos. É preciso 
ter coragem para pautar te-
mas e humildade para ouvir”, 
argumentou.

De acordo com o ministro, o 
vício em drogas é uma espécie 
de escravidão – algo que é 
combatido pelo atual governo 
nas mais diversas frentes. “So-
mos contra qualquer forma 
de escravidão ou escraviza-
ção. Inclusive das pessoas que 
são escravizadas pelo abuso 
de álcool, drogas, ou que se 
entopem de remédios todos 
os dias, inclusive ao norte da 
linha do Equador. Estes não 
são vistos como indesejáveis 
porque são grandes consumi-
dores e geradores de lucros 
para as indústrias da morte”, 
disse Dino.

Ele enfatizou que o atual 
governo não faz nenhum tipo 

de concessão ao crime orga-
nizado. “Quem ajudou o crime 
organizado no Brasil foi quem 
fez uma política criminosa de 
proliferação de armas no país 
para fortalecer as quadrilhas 
e as facções. Nós estamos fa-
zendo uma política séria que 
entende que não é matando 
as pessoas que se resolvem 
problemas sociais, econômi-
cos e políticos. E essas políticas 
estão em mãos capacitadas, 
preparadas e honradas”, com-
plementou. 

Coube à secretária nacio-
nal de Políticas sobre Drogas, 
Marta Machado, detalhar a 
Estratégia Nacional de Acesso 
a Direitos para Mulheres na 

Política sobre Drogas lançada 
nesta quinta-feira.

A secretária explicou que é 
um trabalho intersetorial que 
envolve diversos ministérios, 
com o objetivo de inaugurar 
uma nova política sobre dro-
gas, de promoção dos direitos 
humanos e de combate a todas 
as formas de discriminação.

“Trata-se também de uma 
política que considera os 
compromissos internacionais 
assumidos pelo Brasil e que 
apontam para a necessidade 
de um olhar atento, especial, 
para as vulnerabilidades das 
mulheres que usam drogas 
e que vivem em contexto de 
narcotráfico”, acrescentou.
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Crédito Rosa vai investir 
R$ 10 milhões em 2023

DISTRIBUIDORA ATEM 

Campanha ‘Faz Bem Fazer o Bem’ conta com R$ 190 mil em prêmios
CAIO DE BIASII

Representantes da Atem durante entrega de prêmio à diretoria do GAAC-AM

A campanha da Distri-
buidora Atem “Faz Bem 
Fazer o Bem” está de volta, 
desde o início da sema-
na, aos postos de com-
bustíveis participantes da 
promoção. São mais de 
R$ 190 mil em prêmios, 
distribuídos entre vales-
-combustível de 20 litros 
e mais superprêmios no 
valor de R$ 3,5 mil sorte-
ados ao final da campa-
nha entre um cliente e a 
instituição social que ele 
escolher para ganhar o 
mesmo valor.

O superintendente co-
mercial da Atem, Alexan-
dre Ferreira, explica que 
a distribuidora decidiu re-
tornar com a campanha 
“Faz Bem Fazer o Bem”, 
um sucesso ano passado 

e gerou uma mobilização 
social grande “ao incen-
tivar que o nosso cliente, 
ao ser premiado, também 
pudesse praticar a soli-
dariedade, indicando uma 
instituição social para 
também ganhar o prêmio 
junto com ele”, explica. 
“Com isso, a Atem promove 
os clientes que são fiéis 
à empresa e incentiva a  
solidariedade”.

“Faz Bem Fazer o Bem” 
é válida para os estados 
do Acre, Amazonas, Rorai-
ma, Rondônia, Pará, Mato 
Grosso e Mato Grosso do 
Sul, no período de 20 de 
março a 3 de maio. No 
endereço https://fazbe-
mfazerobem.com.br/ os 
interessados em participar 
da campanha podem ver a 

lista de postos que ade-
riram à promoção. Neste 
mesmo endereço também 
pode ser acessada a lista 
com o nome das institui-
ções cadastradas a par-
ticipar. 

Como concorrer
Durante o período de 20 

de março a 03 de maio de 
2023, o cliente que abas-
tecer a partir de R$ 50 nos 
postos participantes deve 
solicitar o seu cupom fiscal 
ao frentista para concorrer 
a 1.000 prêmios instantâ-
neos de 20L de combus-
tível e 10 superprêmios de 
R$ 3,5 mil para o cliente + 
R$ 3,5 mil para uma insti-
tuição social.

Para participar, o cliente 
deverá baixar o aplicativo 

Posh Cash no endereço 
poshcash.com.br/down-
load-app ou na loja de 
aplicativos do seu celular e 
efetuar o cadastro na pro-
moção. Após inserir seus 
dados, o participante de-
verá fazer a leitura do QR 
Code do cupom fiscal. Se 
for contemplado com um 
dos prêmios instantâne-
os de 20L de combustível, 
será notificado na hora.

O outro passo importan-
te para o cliente é esco-
lher uma instituição social 
cadastrada na campanha 
para também receber o 
prêmio.

É importante também ler 
o regulamento completo 
da campanha acessando 
o endereço https://fazbe-
mfazerobem.com.br/

 Lucas Silva/Secom

Mulheres que 
atuam no mer-
cado de trabalho 
como autônomas 
ou MEIs

O programa Crédito 
Rosa, criado pelo 
governador Wilson 
Lima em março de 

2022, completou, ontem 
(23), um ano com a marca 
de mais de 6 mil atendi-
mentos no Estado. No ano 
de 2022, o programa inves-
tiu mais de R$ 2 milhões, 
e, para 2023, está previsto 
R$ 10 milhões para mu-
lheres empreendedoras 
que atuam no mercado de 
trabalho como autônomas 
ou microempreendedoras 
individuais (MEI).

Em comemoração ao 
aniversário, o Governo do 
Amazonas realizou uma 
feira de empreendedo-
rismo feminino no Centro 
Estadual de Convivência 
da Família (CECF) Padre 
Pedro Vignola, na Cidade 
Nova, Zona Norte. Na oca-
sião, foram entregues em 
torno de 50 cheques sim-
bólicos a empreendedoras 
que tiveram a solicitação de 
financiamento aprovada. O 
Crédito Rosa é oferecido 
pela Secretaria de Estado 
da Assistência Social (Seas) 
em parceria com a Agên-
cia de Fomento do Estado 
do Amazonas (Afeam), por 
meio do Termo de Coope-
ração Técnica.

O programa voltado para 
mulheres empreendedo-
ras que tiveram suas ativi-
dades afetadas pela pan-
demia da Covid-19 atende 
a capital e o interior do 
estado, e até o momento, 
já atendeu 31 municípios, 
incluindo Manaus. O total 
de recursos liberados até 
março de 2023 somou R$ 
2.393.668,23.  Os finan-
ciamentos variam de R$ 
500 a R$ 21 mil, conforme 
análise de crédito da so-
licitante. Entre as ativida-
des beneficiadas constam: 
cabeleireiras, manicures, 
esteticistas, bolos e doces, 
salgados, churrasquinhos, 
dindin gourmet, mercea-
rias, brechós, confecções, 
produtos naturais, perfu-
marias, cosméticos arte-

sanais, produtos naturais, 
bronzeamento natural, de-
coração de festas.

“Foi criado um crédito 
específico para mulheres 
que perderam seus em-
preendimentos na época 
da pandemia. De lá para 
cá a ideia era essa, das mu-
lheres que levam dinheiro 
para casa, mulheres autô-
nomas e empreendedoras, 
e na expansão que tive-
mos descobrimos que ou-
tras quiseram empreender.  
Nesse tempo, avançamos 
para 31 municípios. No ano 
de 2022 investimos mais de 
R$ 2 milhões, e para 2023, 
está previsto R$ 10 milhões. 
Esse é um trabalho que está 
transformando a vida das 
mulheres e a economia lo-
cal e de outros municípios. 
Até o final de maio temos 
mais 10 municípios para se-
rem atendidos com o crédi-
to rosa”, disse a Secretária 
da Seas, Kely Patrícia. 

O número de mulheres 
contempladas em 2022 
somou 397, sendo 155 mu-
lheres na capital e 242 no 
interior, totalizando de cré-
dito liberado R$ 2.143.118,23. 
De janeiro a 21 de março de 
2023 foram contempladas 
85 mulheres, sendo 45 na 
capital e 40 no interior. O 
somatório de recursos li-
berados nos três primeiros 
meses deste ano foi de 
R$ 250.550 mil, sendo R$ 
159.300 no anterior e R$ 
91.250 na capital.

“O Governo do Estado tra-
balha muito integrado, e a 
determinação do governa-
dor Wilson Lima é trabalhar 
as parcerias entre os órgãos. 
e a Afeam, como administra 
o principal fundo do estado 
de apoio a micro e peque-
nas empresas, conseguiu 
fazer uma parceria. Temos 
um ano do Crédito Rosa, e 
estamos chegando a aproxi-
madamente R$ 3,5 milhões 

aplicados, sendo em torno 
de 52% na capital e 48% 
no interior. A interiorização 
é importante, pois estamos 
querendo expandir em mais 
de 60% desse recurso para 
o interior”, destacou o pre-
sidente da Afeam, Marcos 
Vinicius Castro.

Crescimento profissional
A empreendedora Nazaré 

Lopes trabalha com vendas 
de bolsas e acessórios. Ela 
recebeu o financiamento, no 
ano passado, e com o Crédito 
Rosa ampliou o empreen-
dimento.  “Eu já era empre-
endedora, e com o crédito 
rosa pude implementar meu 
negócio, e graças a Deus o 
resultado é esse de uma 
mulher empreendedora. 
Incentivo todas as mulhe-
res a procurarem o crédito 
rosa para terem a mesma 
oportunidade que eu tive.”

Quem está com boas ex-
pectativas de crescimento 

profissional é a autônoma 
Silvana Benezar, que tem 
uma loja de variedades no 
bairro Grande Vitória, Zona 
Leste de Manaus. Ela teve 
suas vendas comprometi-
das na pandemia, e atu-
almente faz planos com o 
recurso que será viabilizado 
pelo programa. 

“Vou comprar mais mate-
rial para o estoque porque 
nessa pandemia adoece-
mos e diminuímos muita 
coisa. E esse crédito rosa 
para mim vai ser muito bom, 
porque vai aumentar minha 
loja, o meu rendimento fi-
nanceiro”, contou.

Municípios alcançados
Os municípios que já 

receberam atendimento 
presencial do Crédito Rosa 
foram: Manaus, Maués, Ma-
nicoré, Humaitá, Parintins, 
Lábrea, Itacoatiara, Tefé, 
Juruá, Manacapuru, Boca 
do Acre, Borba, Coari, Presi-

dente Figueiredo, Iranduba, 
São Gabriel da Cachoeira, 
Carauari, Envira, Caapiran-
ga, Rio Preto da Eva, Bar-
reirinha, Beruri, Benjamin 
Constant, Ipixuna, Nova 
Olinda do Norte, Pauini, 
Tabatinga, Autazes, Novo 
Airão, Urucurituba, Codajás.

Programação especial
A programação de aniver-

sário do programa no CECF 
Padre Pedro Vignola se es-
tende até o sábado (25), das 
9h às 12h. A programação 
inclui palestras sobre em-
preendedorismo digital e 
educação financeira, muti-
rão de orientação e atendi-
mentos para as interessadas 
em aderir ao financiamento, 
sorteio de brindes e música 
ao vivo. Além da comemo-
ração, o objetivo é que as 
mulheres aprendam ali, na 
prática e com profissionais 
responsáveis, a estrutura-
rem seus negócios.
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STF mantém ZFM livre do ICMS 
em operações de combustíveis 
STF decidiu que 
as operações de 
combustíveis na Zona 
Franca são imunes à 
incidência do ICMS

DIVULGAÇÃO

Por maioria de votos, 
o Supremo Tribunal 
Federal (STF) con-
cluiu que a operação 

de venda de etanol ou de 
biodiesel à distribuidora lo-
calizada na Zona Franca de 
Manaus (ZFM) é equiparável 
a uma exportação e, por-
tanto, é imune à incidência 
do ICMS. 

Com esse entendimento, 
a Corte declarou inconstitu-
cional trecho de dispositivo 
de convênio do Conselho 
Nacional de Política Fazen-
dária (Confaz) que tratava 
da matéria, objeto da Ação 
Direta de Inconstitucionali-
dade (ADI) 7036.

Convênio
Na ação, o Partido Demo-

crático Trabalhista (PDT) 
questionava a cláusula 21ª 
do Convênio ICMS 110/2007, 
que prevê a postergação do 
pagamento (diferimento) do 
imposto devido na compra 
de etanol anidro combustível 
(EAC) e de biodiesel puro 
(B100) por distribuidoras 
para o momento da saída 
da gasolina C (mistura da 
gasolina A, extraída direta-
mente do petróleo, e do EAC) 
ou do óleo diesel B (mistura 
do óleo diesel A com o B100).

Em Tempo

De acordo com o dispositi-
vo, o diferimento se encerra 
quando há saída isenta ou 
não tributada do etanol ou do 
biodiesel, inclusive para dis-
tribuidoras situadas na ZFM 
e nas demais áreas de livre 
comércio. Nessa hipótese, a 
distribuidora deve recolher 
o imposto à unidade federa-
da remetente do EAC ou do 
B100. Para o partido, a regra 
cria um tratamento desigual 
entre as distribuidoras em 

razão da sua localização ge-
ográfica.

Zona Franca de Manaus
Prevaleceu no julgamento 

o voto do ministro Dias To-
ffoli, para quem a regra do 
convênio reduz os benefícios 
fiscais para a ZFM. Segundo 
ele, o Decreto-Lei 288/1967 
estabeleceu expressamente 
que, para efeitos fiscais, a ex-
portação de mercadorias de 
origem nacional para a Zona 

Franca ou sua reexportação 
para o estrangeiro equivale 
à exportação para o exterior. 
É evidente, a seu ver, que 
a expressão “para todos os 
efeitos fiscais” alcança tam-
bém o ICMS.

O ministro destacou ainda 
que, de acordo com o artigo 
155, parágrafo 2°, inciso X, 
alínea “a”, da Constituição 
Federal, as operações que 
destinem mercadorias para o 
exterior são imunes ao ICMS.

Outras áreas
Toffoli observou, contudo, 

que essa imunidade, segundo 
a jurisprudência do Supre-
mo, não alcança empresas 
situadas em outras regiões, 
como a Amazônia Ocidental 
ou outras áreas de livre co-
mércio, pois a proteção cons-
titucional prevista no artigo 
40 do Ato das Disposições 
Constitucionais Transitórias 
(ADCT) diz respeito apenas 
à ZFM.

A maioria do Plenário jul-
gou parcialmente proce-
dente o pedido para decla-
rar a inconstitucionalidade 
apenas da expressão “para 
a Zona Franca de Manaus”, 
constante do parágrafo 2º 
da cláusula 21ª do Convênio 
ICMS 110/2007. Ficou venci-
do o ministro Nunes Marques 
(relator).

A ADI 7036 foi julgada na 
sessão virtual encerrada em 
28/2.

A cobrança do ICMS para operações de combustíveis reduziria os benefícios fiscais da Zona Franca de Manaus

Com R$ 280 milhões de 
investimentos previstos 
de 2023 a 2027, a Com-
panhia de Gás do Amazo-
nas (Cigás) deve, pratica-
mente, duplicar a rede de 
distribuição de gás natural 
(RDGN) no período. Diante 
deste cenário, o mercado 
de gás natural deve ga-
nhar ainda mais fôlego e 
gerar novas oportunida-
des de negócios ligadas 
ao sistema de distribuição 
do combustível a empre-
sários locais.  

Esse assunto foi o tema 
da primeira edição de 2023 
do “Café com Negócios”, 
projeto promovido pelo 
Serviço de Apoio às Mi-
cro e Pequenas Empresas 
no estado do Amazonas 

(Sebrae Amazonas), que 
tem como objetivo criar 
oportunidades de negó-
cios a microempresários 
e empresários de peque-
no porte do Amazonas no 
segmento de Óleo & Gás. 

Para o gerente de Con-
tratos e Relacionamento da 
Companhia, Frederico Pai-
xão, o evento foi importante 
porque a Cigás apresentou 
o seu plano de expansão 
para os próximos anos e as 
oportunidades de negócios 
que estão surgindo em ra-
zão das atividades da Cigás. 
“E a parceria com o Sebrae 
visa identificar potenciais 
fornecedores e qualificar a 
mão de obra para atender 
as necessidades do merca-
do de gás”, complementou. 

Nota Fiscal Amazonense atinge 
500 mil CPFs cadastrados

CAMPANHA

Cigás prevê oportunidades 
para empresários locais

  Em Tempo

A Campanha Nota Fis-
cal Amazonense (NFA), 
promovida pelo Governo 
do Amazonas e coorde-
nada pela Secretaria de 
Estado da Fazenda (Se-
faz-AM), atingiu 500 mil 
CPFs cadastrados nesta 
semana.

Iniciada em 2015, a 
Campanha tem como 
objetivo estimular a cida-
dania fiscal por meio do 
controle social do paga-
mento de tributos, além 
de ajudar a combater a 
sonegação de impostos.

“Ao pedir a nota fis-
cal, você contribui para o 
combate à sonegação na 
venda de produtos que já 
tem o valor dos impos-
tos embutidos nos seus 
preços. E é com esses os 
recursos que o estado 
promove políticas públi-
cas, como educação, se-
gurança pública e saúde”, 
destacou o secretário de 
Estado da Fazenda, Alex 
Del Giglio.

A Campanha, que já 
sorteou mais de 33 mil 
prêmios para cidadãos 
e entidades sociais ca-
dastradas, conforme o 
coordenador do Núcleo 
de Educação Fiscal da 

GÁS NATURAL

DIVULGAÇÃO/SEFAZ-AM

LISÂNGELA COSTA/CIGÁS

Após se cadastrar, o participante passar a colocar seu CPF em todas as compras que fizer

Companhia apresentou plano de expansão durante Café com Negócios

Sefaz, Augusto Bernardo 
Cecílio, além de ter premia-
do muitas pessoas mudou o 
comportamento de muitos 
consumidores e empresas.

“Isso foi identificado com 
base no aumento de emis-
sões de notas, solicitadas 
pelos consumidores. O que 
fez com que muitos esta-
belecimentos também se 
adequassem ao sistema de 
emissão dessas notas. A cam-
panha incentiva a população 
na prática da cidadania fis-
cal”, explicou o coordenador.

Ao se cadastrar na Campa-
nha e realizar uma compra 
informando seu CPF na Nota 
Fiscal eletrônica, o cidadão 

contribui para o desenvolvi-
mento do estado e concorre 
a prêmios diários nos valores 
de R$ 200 reais; nos prêmios 
mensais com valores de R$ 5 
mil até R$ 20 mil; e na pre-
miação especial, que ocorre 
uma vez ao ano, com prêmios 
nos valores de R$10 mil até 
R$ 20 mil.

Como participar
Para participar, basta aces-

sar o site da campanha, no 
endereço www.nfamazo-
nense.sefaz.am.gov.br e se 
inscrever. Após isso, passar 
a colocar seu CPF em todas 
as compras que fizer. Assim, 
além de ajudar o estado a 

combater a sonegação de 
impostos, poderá também 
concorrer a prêmios.

Ao se cadastrar, a pessoa 
escolhe uma das entidades 
sociais sem fins lucrativos, 
credenciadas pelas Secreta-
rias da área social do Governo 
do Amazonas (Seas e Sejusc). 
Se for sorteado, a instituição 
receberá um prêmio à parte, 
no valor equivalente a 40% 
da sua premiação.

Quem já participa da cam-
panha deve lembrar que é 
preciso manter sempre os 
dados cadastrais atualiza-
dos no sistema conforme as 
orientações disponíveis no 
site da Campanha.
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Hospital revitaliza espaços 
para humanizar serviços
O projeto será 
realizado em etapas, 
visando a minimizar 
o impacto no 
atendimento

DANIEL OLIVEIRA/ SES-AM

Visando a oferecer 
o melhor no quesi-
to atendimento em 
saúde para a popula-

ção manauara, o  Hospital e 
Pronto Socorro Dr. Aristóte-
les Platão Bezerra de Araú-
jo, unidade da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM), 
vem realizando um projeto 
de revitalização de seus es-
paços, com o objetivo de hu-
manizar o atendimento aos 
pacientes. A primeira etapa 
foi a pintura dos espaços 
onde são realizados os pri-
meiros contatos na unidade, 
como salas de triagem e de 
medicação.

O projeto de revitalização 
será realizado em etapas, 
visando minimizar o impacto 
no atendimento na unidade 
de urgência e emergência. 
De acordo com o diretor 
do hospital, Silvio Roma-
no, a iniciativa tem como 
objetivo proporcionar um 
ambiente mais acolhedor e 
humanizado aos pacientes 
e acompanhantes, contri-
buindo para o bem-estar e 
a recuperação.

“Esse é o primeiro espa-
ço em que o paciente, se 

Em Tempo

relaciona com a unidade, 
por isso, a importância de 
nós termos algo bastante 
acolhedor, algo que gere 
confiança para o atendi-
mento que vai ser presta-
do com maior frequência. 
Esse espaço é o primeiro 
de muitos desse projeto de 
revitalização que está sendo 
desenvolvido pela Secreta-
ria de Saúde, cumprindo a 

determinação do governa-
dor Wilson Lima, no sentido 
de que a gente possa, cada 
vez mais, cuidar dos nossos 
usuários nas unidades de 
saúde”, destacou o diretor.

O projeto foi executado 
por meio do Infrasaúde, da 
SES-AM, em conjunto com 
a Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE). Além 
disso, a equipe do hospi-

tal também se envolveu na 
iniciativa e decidiu produzir 
algo que fosse único e sig-
nificativo, com a criação de 
um mural pintado por uma 
servidora da unidade, com 
o apoio de seus colegas de 
trabalho.

A iniciativa tem sido bem 
recebida pelos pacientes e 
acompanhantes, que elo-
giam a iniciativa do hospital 

em investir na humaniza-
ção do atendimento. “Estou 
muito satisfeito com o aten-
dimento aqui no hospital. 
As novas pinturas deixaram 
o ambiente mais bonito e 
aconchegante”, afirmou um 
paciente que preferiu não  
se identificar.

O hospital também estará 
trabalhando na revitalização 
de outros espaços, como um 

jardim interno, para que os 
pacientes e acompanhan-
tes possam desfrutar de um 
ambiente verde e auxiliar na 
recuperação dos pacientes. 

A ideia é oferecer vários 
espaços que impactarão 
positivamente na saúde 
não só dos pacientes, mas 
de todos que passarem 
pela unidade, inclusive da  
equipe hospitalar.

Espaço revitalizado do Hospital e Pronto Socorro Dr. Platão Araújo

Ação de conscientização da Tuberculose em Tefé
SAÚDE

O município de Tefé 
(distante 523 quilôme-
tros de Manaus) recebeu 
a ação de intensificação 
para o controle da tuber-
culose pela Fundação 
de Vigilância em Saú-
de do Amazonas – Dra 
Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), vinculada à 
Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM). A ação 
faz parte da Campanha 
de Combate à Tubercu-
lose, que acontece des-
de segunda-feira (20) 
e finaliza nesta sexta-
-feira (24).

As ações ocorrem em 
parceria com a Secreta-
ria Municipal de Saúde 
de Tefé. No município, a 
equipe da FVS-RCP atua 
no Programa Estadual 
de Controle da Tubercu-
lose (PECT-AM) e realiza 
a ação com o objetivo 
de buscar sintomáticos 
respiratórios, que são 
pessoas com tosse por 
mais de duas semanas.

Há ainda intensifica-
ção de busca por casos 
de Tuberculose para a 
investigação de Tuber-

DIVULGAÇÃO/FVS-RCP

Servidores em ação de conscientização promovida pela FVS-RCP 

culose Ativa e Tuberculose 
Latente, que é quando há 
a infecção, mas o paciente 
não apresenta sinais e sin-
tomas comumente chamada 
de Infecção Latente da Tu-

berculose (ILTB).
A ação busca também qua-

lificar profissionais do muni-
cípio quantos aos fluxos de 
atendimento e tratamento 
de casos da doença e da 

infecção latente. 
“É de extrema importância 

identificar precocemente os 
casos de tuberculose no in-
terior do Amazonas, pois a 
pessoa doente, sem trata-

mento, continua transmi-
tindo para outras pessoas, 
o risco de gravidade e até 
mesmo a morte pela doen-
ça”, afirma a coordenadora 
do PECT-AM, Lara Bezerra.

A coordenadora destaca 
que, além da detecção pre-
coce e tratamento oportu-
no da doença, é preciso que 
os contatos dos casos de 
Tuberculose sejam inves-
tigados para Tuberculose 
e Tuberculose Latente, 
de modo que os conta-
tos infectados realizem o 
tratamento preventivo da 
Tuberculose e reduza o 
risco de adoecimento pela 
doença.

Ações em Tefé
As ações da Campanha 

Estadual de Combate à 
Tuberculose incluem: in-
vestigação de contatos 
de casos de tuberculose, 
treinamento em sistemas 
de informação para noti-
ficação de casos da doen-
ça, oficina de diagnóstico 
e tratamento da doença 
e da ILTB para os profis-
sionais de saúde do mu-

nicípio, além da Exposição 
da Tuberculose (EXPO-TB) 
em alusão ao Dia Mundial 
de Combate à Tuberculose 
para estudantes de insti-
tuição de ensino no mu-
nicípio.

Tuberculose
A Tuberculose é uma do-

ença infecciosa causada 
pela bactéria Mycobacte-
rium tuberculosis que afe-
ta principalmente os pul-
mões, mas também pode 
atingir outros órgãos.

No Amazonas, em 2022, 
foram registrados 3826 ca-
sos e 214 óbitos pela do-
ença. Em 2023, 469 casos 
foram registrados, sendo 
295 em janeiro, 166 em fe-
vereiro e 08 em março. Os 
dados estão disponíveis em 
painel epidemiológico em: 
https://www.fvs.am.gov.
br/indicadorSalaSituacao_
view/126/2.

Ainda no Estado, somen-
te em 2022, 1.346 pessoas 
foram beneficiadas pelo 
tratamento da ILTB que re-
duz em até 90% o risco de 
desenvolver tuberculose.
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Primeira edição do ‘Manaus 
Mais Cidadã’ em 2023Serão ofertados 

à população 
diversos serviços 
desenvolvidos pela 
gestão municipal DIVULGAÇÃO / SEMASC

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal da Mulher, 
Assistência Social e Ci-

dadania (Semasc), promove, 
neste sábado (25), a partir das 
8h, a primeira edição do mu-
tirão de cidadania “Manaus 
Mais Cidadã” deste ano, na 
escola municipal Frei Mário 
Monacelli de Grello, localiza-
da no bairro Colônia Antônio 
Aleixo, Zona Leste da cidade.   

Após 80 mutirões realiza-
dos nos últimos dois anos em 
todas as zonas da cidade, a 
partir deste ano o “Manaus 
Mais Cidadã” terá um novo 
formato, com mais serviços 
disponibilizados pela Prefei-
tura de Manaus, contando 
com a participação de todas 
as secretarias municipais e de 
outros parceiros, resultando 
em mais de 30 entidades par-
ticipantes e mais de 80 ações.

“Nós estaremos levando os 
serviços da prefeitura para 
mais perto da população, 
garantindo cidadania. Em 
dois anos foram milhares de 
atendimentos, e agora com 
esse novo formato, iremos 
facilitar ainda mais o acesso. 
A determinação do prefeito 
David Almeida é que todos os 
cidadãos sejam tratados com 
dignidade e respeito e para 
isso estamos implementando 
políticas que visam melhorar a 
qualidade de vida dos menos 
favorecidos, incluindo ações 
de assistência social”, decla-

Em Tempo

rou o secretário da Semasc, 
Eduardo Lucas.

A partir das 8h, serão ofer-
tados à população serviços 
de todas as políticas públicas 
desenvolvidas pela gestão 
municipal, como inserção e 
atualização do Cadastro Úni-
co, emissão de documentação 
básica, atendimento psicos-
social, serviços relacionados 
à saúde, assessoria jurídica, 
cadastro para vagas de em-
prego, além de serviços de 
embelezamento, apresenta-
ções musicais e muito mais. 

Atividades esportivas serão 
promovidas pela Fundação 

Manaus Esporte e diversas 
atrações culturais irão ani-
mar o público presente, por 
meio da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult).

As atividades serão realiza-
das na escola municipal Frei 
Mário Monacelli de Grello, na 
quadra esportiva da comuni-
dade e na sede do Movimento 
de Reintegração das Pessoas 
Atingidas Pela Hanseníase 
(Morhan), todas localizadas 
nas imediações da escola.

“É um momento onde a po-
pulação poderá usufruir de 
toda uma estrutura pensada 

pela Prefeitura de Manaus 
para promover o melhor aten-
dimento possível a todos. É um 
momento de presença mais 
ativa do poder público dentro 
dessa e de outras comunida-
des, que futuramente recebe-
rão o ‘Manaus Mais Cidadã’”, 
explicou o diretor do Depar-
tamento de Direitos Humanos, 
Moisés Gusmão. Ainda de acor-
do com Gusmão, a expectativa 
para este sábado é que sejam 
realizados aproximadamente 2 
mil atendimentos. 

Serviço de transporte
Durante a ação, o Institu-

to Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU) irá expedir 
credencial de estaciona-
mento para Idosos e Pes-
soas com Deficiência (PcDs). 
Outro serviço oferecido será 
a orientação a estudantes 
quanto à aquisição do Passa 
Fácil Gratuidade para alu-
nos da capital. Na ocasião, os 
interessados irão entender 
todo o passo a passo para 
obter a gratuidade estu-
dantil.

Ainda no âmbito do progra-
ma, o IMMU fará atividade 
lúdica de educação de trânsito 
para crianças e adolescentes. 

Mulher segurando uma criança enquanto recebe atendimento em guichê

Reeducandos da En-
fermaria Psiquiátrica 
finalizaram o Curso de 
Artesanato com Feltro 
promovido pela Secre-
taria de Estado de Ad-
ministração Penitenciá-
ria (Seap), localizada no 
Km 08 da BR 174, em 
parceria com a empresa 
terceirizada New Life, na 
quinta-feira (23).

Com carga horária total 
de 40 horas, o curso con-
tou com a participação 
de 10 reeducandos e foi 
ministrado pela psicó-
loga Simone Justino da 
Silva. Durante as aulas, 
os custodiados puderam 
aprender sobre técnicas 
de produção, corte do 

feltro, montagem, cola-
gem das peças e ponto 
casado.

De acordo com o Secre-
tário Executivo Adjunto 
da Seap, Major Wallas-
son Lira, as mudanças e 
o cuidado no trabalho da 
Enfermaria Psiquiátrica 
são positivas não só para 
o sistema, mas principal-
mente para as Pessoas 
Privadas de Liberdade 
(PPL’s). 

Para a instrutora do 
curso, psicóloga Simone 
Silva, as aulas estimulam 
a socialização, a afetivi-
dade e os demais aspec-
tos que contribuem para 
a integração e saúde dos 
custodiados

Roda de conversa sobre vacinação
JUNTOS PELA VIDA

Reeducandos concluem 
curso de artesanto

Uma roda de conver-
sa, promovida pela Pre-
feitura de Manaus, em 
parceria com o Minis-
tério Público do Estado 
do Amazonas (MP-AM), 
reuniu responsáveis e 
pais dos estudantes 
da Centro Municipal 
de Educação Infantil 
(Cmei) Jean Piaget, no 
bairro Santo Antônio, 
Zona Oeste, na quinta-
-feira (23).

A ação faz parte do 
projeto “Juntos Pela 
Vida” do MP-AM, que 
visa a promover um am-
biente seguro aos es-
tudantes, incentivando 
a vacinação contra a 
Covid-19 de crianças e 
adolescentes na rede de 
ensino, além de com-
bater a evasão escolar.

A unidade de ensino, 
coordenada pela Secre-
taria Municipal de Edu-
cação (Semed), atende 
206 crianças de 4 e 5 
anos. E o local foi um dos 
escolhidos, pois a ade-
são à vacinação com os 
estudantes não alcan-
çou os níveis desejáveis. 

De acordo com a ges-
tora do Cmei, Carla Mar-
tins, o encontro é es-
sencial para possibilitar 
a sensibilização sobre a 
temática aos pais, tendo 
em vista que a gestão 
prioriza a segurança de 
todos da escola.

EDUCAÇÃO

ELITON SANTOS / SEMED

DIVULGAÇÃO/SEAP

Procuradora de Justiça Delisa Vieiralves representando o MP-AM em palestra para pais e responsáveis

Bonecos feitos por reeducandos da Enfermaria Psiquiátrica

Parceiros
A iniciativa “Manaus Mais 

Cidadã” é coordenada pela 
Secretaria Municipal da Mu-
lher, Assistência Social (Se-
masc), em parceria com as 
Secretarias Municipais da 
Saúde (Semsa), do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inova-
ção (Semtepi), de Segurança 
Pública e Defesa Social (Se-
mseg), de Educação (Semed), 
do Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade (Semmas), de 
Limpeza Urbana (Semulsp), 
de Finanças e Tecnologia da 
Informação (Semef), de Admi-
nistração (Semad), de Agricul-
tura, Abastecimento, Centro e 
Comércio Informal (Semacc) 
e de Infraestrutura (Seminf), 
além do Fundo Manaus So-
lidária (FMS), Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult), Fun-
dação Manaus Esporte, Insti-
tuto Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), Casa Militar, 
Casa Civil, Fundação Dr. Tho-
mas, Conselho Tutelar, Ma-
naus Previdência, Centro de 
Cooperação da Cidade (CCC), 
Controladoria Geral do Mu-
nicípio (CGM), Agência Regu-
ladora dos Serviços Públicos 
Delegados do Município de 
Manaus (Ageman), Procura-
doria Geral do Município e 
Ouvidoria (PGM), Defensoria 
Pública do Estado do Ama-
zonas (DPE-AM), Política Mi-
litar, Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc), Amazo-
nas Energia e Organizações 
da Sociedade Civil.

“Então, sentimos a neces-
sidade de pedir ajuda para 
que a gente cuide dos nos-
sos pequenos. Para adquirir 
o selo, precisamos de ao 
menos 80% dos alunos vaci-
nados, e infelizmente temos 
um índice baixo, por falta de 
informação. Por isso, a gen-
te pediu ajuda ao Ministério 
Público e a procuradora se 
dispôs a fazer a palestra 
com os pais para falar dessa 
importância”, disse.

A procuradora de Justiça e 
coordenadora do Centro de 
Apoio Operacional das Pro-

motorias, Delisa Vieiralves, re-
presentou o MP-AM na ação, 
onde explicou que promover 
um ambiente seguro aos es-
tudantes é dever de todos os 
segmentos da sociedade.

“Esse debate é muito im-
portante, porque a própria 
gestora da escola tinha pe-
dido a presença do MP-AM, 
para a gente conscientizar 
sobre a necessidade da 
vacinação. Também viemos 
por causa do nosso projeto 
‘Juntos Pela Vida’, que pre-
mia as escolas com alto índi-
ce de vacinação”, declarou.

Para a mãe do estudante 
Daniel Oliveira, de 4 anos, a 
dona de casa, Cristiane Oli-
veira, o encontro foi positivo 
para esclarecer as dúvidas 
sobre a imunização.

“Eu achei muito bom a 
gente se informar mais so-
bre a vacina, porque o Daniel 
ainda não tomou a vacina e 
eu não queria vacinar. Mas, 
eu estou vendo que agora 
é necessário e vou vaciná-
-lo. Estava incerta sobre 
essa vacina, mas agora eu 
já tirei minhas dúvidas”,  
finalizou a mãe.
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Em 2021, o Brasil teve o 
segundo maior aumento 
de emissões de gases de 
efeito estufa em um perí-

odo de quase duas décadas, de 
acordo com relatório divulgado 
ontem (23) pelo Observatório 
do Clima, Instituto de Pesquisa 
Ambiental da Amazônia (Ipam) 
e outras entidades parceiras. 
Naquele ano, o volume cresceu 
12,5% e chegou a 2,4 bilhões 
de toneladas brutas, inferior 
apenas ao registrado em 2003, 
quando subiu 20%.

A amplificação do desma-
tamento, sobretudo na Ama-
zônia, é o principal da alta, 
Segundo Ipam. De 2020 para 
2021, o total de CO2 equivalente 
(GtCO2e) que afetou os biomas 
brasileiros passou de 1 bilhão 
para 1,19 bilhão de toneladas 
brutas.

Em 2021, os estados do Pará 
e do Mato Grosso encabeçam 
a lista, respondendo, respecti-
vamente, por 18,5%  e 11,1% do 
volume de gases desprendidos 
na atmosfera. Na sequência, 
figuram Minas Gerais (6,9%), 
São Paulo (6,5%) e Amazonas 
(5,7%), que ultrapassa Rondô-
nia como terceiro estado com 
mais emissões por desmata-
mento do país.

O estudo revela que as mu-
danças do uso da terra são 
o componente que elevou a 
maioria das emissões brutas do 
Brasil, dois anos atrás. Quan-

Segundo 
Observatório 
do Clima, 
volume cresceu 
12,5% em 2021

do se somam as emissões que 
derivam de desmatamento de 
áreas e outras mudanças de 
uso da terra às que resultam 
de atividades do agronegócio, 
constata-se que estas equiva-
lem a 74% de toda a poluição 
climática registrada em 2021, 
no país.

“A maior parte das emissões 
brutas (92%) é causada por al-
terações de uso da terra, que 
em sua maioria consistem no 
desmatamento do bioma Ama-
zônia, que concentram 77% (911 

MtCO2e) das emissões brutas 
do setor em 2021”, ressalta o 
Ipam, em nota.

Recomendações
O documento do SEEG indica 

que o espalhamento dos gases 
na atmosfera, no país, foi duas 
vezes maior do que a média 
mundial em 2021. A equipe res-
ponsável pela medição analisa 
dados coletados desde 1970 e 
as consequências das emissões 
para as metas climáticas que o 
país estabelece.

O relatório recomenda que o 
governo federal corrija “imedia-
tamente a ‘pedalada’ de carbo-
no da Contribuição Nacional-
mente Determinada (NDC, na 
sigla em inglês) brasileira, antes 
reunião da Convenção-quadro 
das Nações Unidas Sobre Al-
terações Climáticas (UNFCCC), 
que acontece em junho de 
2023, em Bonn, na Alemanha.

Outra sugestão é a de que o 
governo promova um modelo 
participativo para se construir 
uma NDC para 2030, que subs-

titua a anterior e seja compatí-
vel com a meta de 1,5°C. Por fim, 
os pesquisadores aconselham 
as autoridades governamen-
tais a elaborar um plano de 
implementação da NDC e o 
estabelecimento de uma tra-
jetória para as emissões do Bra-
sil, que preveja orçamentos de 
carbono com valores máximos 
a emitir a cada ano ou a cada 
cinco anos e que contenha uma 
proposta de ações de combate 
ao desmatamento e recupera-
ção florestal.

França tem novos protestos contra reforma previdenciária
Getty Images

Bandeira francesa com Torre Eiffel ao fundo. País passa por momento de turbulência política

Trabalhadores franceses insa-
tisfeitos com o presidente Em-
manuel Macron e seu plano de 
aumentar a idade da aposenta-
doria bloquearam o acesso a um 
terminal do principal aeroporto 
de Paris, nessa quinta-feira (23), 
como parte de protestos em todo 
o país, forçando alguns viajantes a 
chegar ao terminal a pé.

No aeroporto Roissy-Charles De 
Gaulle e em toda a França, ações 
de pequenos grupos de manifes-
tantes bloqueavam estradas e 
acesso a escolas e universidades, 
enquanto se reuniam com faixas 
com os dizeres “Não à reforma 
previdenciária”.

Perto de Toulouse, no sudoeste, 
nuvens de fumaça foram vistas 
subindo de pilhas de destroços 
em chamas paralisando o tráfego 
em uma rodovia. Ativistas sindicais 
também bloquearam os trilhos do 
trem na estação Gare de Lyon, 
em Paris, mostraram imagens da 
TV BFM.

Pesquisas de opinião indicam 

que a maioria dos eleitores se opõe 
ao aumento da idade de aposen-
tadoria de 62 para 64 anos.

Os eleitores ficaram ainda mais 
irritados com a decisão do governo, 
na semana passada, de aprovar a 
mudança nas aposentadorias no 
parlamento por um mecanismo 
que não exige votação e com os 
comentários desafiadores de Ma-
cron na quarta-feira (22).

“Estou em greve para protestar 
contra a reforma da previdência, 
mas também contra o que está 
acontecendo no governo”, disse 
a funcionária de programação da 
Air France, Lucile Bidet, de 27 anos, 
em um ato em Nantes. “Eles não 
estão mais ouvindo as pessoas”, 
acrescentou.

O presidente Macron quebrou 
semanas de silêncio sobre a nova 
política para dizer que permane-
cerá firme e que a lei entrará em 
vigor até o fim do ano, a certa altura 
comparando os protestos com a 
invasão do Capitólio dos Estados 
Unidos em 6 de janeiro de 2021.

MANIFESTAÇÕES

Brasil registra alta na emissão 
de gases do efeito estufa

Floresta desmatada no Brasil. Amazonas é o quinto maior emissor por desmatamento do país

Ciclone 
Freddy já 
matou 605 
pessoas

TRAGÉDIA

A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) estimou 
ontem (23) que o ciclone 
Freddy matou pelo menos 
605 pessoas em Moçam-
bique, Malawi e Madagas-
car, devendo o número de 
mortes aumentar, porque 
282 pessoas ainda estão 
desaparecidas.

O balanço foi feito pela 
diretora da OMS para 
África, Matshidiso Moeti, 
durante entrevista online 
sobre a crise humanitá-
ria provocada pelo ciclone 
Freddy.

Ela informou que o 
temporal feriu 1,4 milhão 
pessoas nos três países e 
destruiu mais de 300 uni-
dades de saúde, “sobre-
carregando a capacidade 
dos sistemas de saúde” 
dos países afetados. Es-
colas, estradas e outras 
infraestruturas também 
foram destruídas ou da-
nificadas pelo Freddy, 
acrescentou.

A diretora disse que 
uma extensa área de 
culturas agrícolas ficou 
inundada, criando o re-
ceio de fome nas comuni-
dades afetadas. No total, 
segundo ela, quase 1,4 
milhão de pessoas foram 
afetadas pela passagem  
do temporal.

“Temos de aumentar a 
assistência humanitária 
para ajudar as populações 
atingidas a lidar com a 
emergência e a recupera-
ção”, enfatizou. O ciclone 
atingiu pela primeira vez 
a costa oriental de Mada-
gascar em 21 de fevereiro e 
voltou à ilha em 5 de mar-
ço. Em Moçambique, o ci-
clone, que teve o primeiro 
impacto em 24 de feverei-
ro, voltou a tocar a terra há  
duas semanas.
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

A Diretoria do Sindicato dos Jornalistas Profissionais no Estado do 
Amazonas (SJPAM), por meio deste edital, CONVOCA os(as) profissio-
nais sindicalizados(as) à entidade, para participar da Assembleia Geral 
virtual pelo Google Meet (https://meet.google.com/zjr-jsju-qbt), que será 
realizada na sexta-feira,  31 de março de 2023, às 19h, em primeira 
convocação com 10% dos associados no gozo de seus direitos, ou às 
19h30, com qualquer número, conforme Estatuto da entidade (art. 66, 
parágrafos 1º e 2º) para tratar da seguinte ORDEM DO DIA:

a) Apresentação e discussão da Prestação de Contas SJP/AM, para 
aprovação do Balanço patrimonial e financeiro, referente o exercício de 2022.

Manaus (AM) 24 de março de 2023.

DIRETORIA
SINDICATO DOS JORNALISTAS PROFISSIONAIS NO ESTADO 

DO AMAZONAS – SJP/AM



Manaus, sexta-feira 24 de março 2023

Gabriel Bravo

O rapper manauara Giovani 
Pinheiro, o “Pinheiru”, retorna 
à cena artística amazonense 
com o single “Trakinas Frees-
tyle” após  dois anos de hiato. 
Lançada na quarta-feira (22), 
a música está disponível nas 
principais plataformas digitais. 

O tempo afastado da música se 
deu por conta de uma fatalidade. 
Pinheiru é integrante do gru-
po musical Mawato e produzia 
os sons no estúdio do amigo e 
também rapper Viegaz. Em 2020, 
o local pegou fogo, queimando 
todo o equipamento de gravação 
e também o ânimo dos músicos. 

“Perdemos tudo. Até músicas 
já produzidas. Depois disso, de-
sanimamos, mesmo querendo 
muito fazer música. Com o tem-
po, comprei alguns equipamen-
tos e voltei a produzir, do jeito 

que dava. Hoje, graças a Deus e as 
pessoas que me ajudaram, vol-
tamos a lançar um som”, conta. 

Agora, em outro momento, Pi-
nheiru busca retornar à rotina 
de criação. É nesse embalo que 
surge “Trakinas Freestyle”, um 
Boom Bap que une sonoridade 
e um rio de referências. 

“Minhas inspirações são várias. 
Musicalmente falando, Trakinas 
Freestyle tem muito da dupla 
Febre 90’s, que bebe na Golden 
Era mas ainda sim é atual. Po-
rém, nas letras dos meus sons 
tem outras coisas. Referência a 
samba, videogame, desenho. Um 
pouco de tudo que faz parte do 
meu universo.” 

Trabalhos futuros 
Com a reinserção na música, 

Pinheiru não pretende produzir 

somente rap. Entre os caminhos 
para o futuro, as referências 
locais e outros estilos musicais 
são o que norteiam as vontades 
do artista manauara. 

“Eu tenho vontade de fazer 
muita coisa. Me inspiro em re-
ferências locais, como no Kurt 
Sutil fazendo show com banda, 
trazendo a galera do grupo dele 
(Aposse92). Mas também quero 
produzir outros ritmos,  como 
samba, rock. Um pouco de tudo!” 

A discografia do músico tam-
bém pode ser ouvida no You-
tube, através do link: http://
bit.ly/MawatoDiscografia. As-
sinada pelo produtor musical 
Diego Mac, “Trakinas Frees-
tyle” está disponível agora no 
Itunes, Amazon Music, Spo-
tify, Deezer, Tidal, Youtube,  
TikTok  etc.

MÚSICA
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Rapper manauara ‘Pinheiru’ lança single depois de dois anos em hiato 

Amazonas recebe terceira 

   Da redação

A arte circense, tradição 
milenar que encanta 
gerações, será levada 
ao público em uma 

programação especial da 
nova temporada do Festival 
de Circo do Amazonas, que 
será realizado do dia 24 de 
março a 2 de abril. Promovido 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, o festival 
é uma homenagem ao Dia 
do Circo, celebrado em 27 de 
março. 

A primeira atração será 
um “pit stop” com coletivo 
de artistas circenses, nesta 
sexta-feira (24), às 17h, na 
avenida Djalma Batista (pró-
ximo ao Shopping Millenium). 
A atração contará com a par-
ticipação de fanfarras, mala-
baristas, palhaços, acrobatas, 
perna de pau e o cospe fogo. 

Para o secretário de cultu-
ra, Marcos Apolo Muniz, o 3° 
Festival de Circo do Amazonas 
é a valorização de uma das 
manifestações artísticas mais 
populares, que gera entrete-
nimento e valoriza os profis-
sionais que se dedicam à arte 
milenar. 

“Esta é a terceira edição de 
um projeto que dá protago-
nismo à atividade circense, 
que se manifesta por meio 
de várias linguagens e de 
habilidades distintas. É uma 
das manifestações artísticas 
mais antigas e que perdu-
ram até hoje, porque além de 
divertir, socializar e instigar 
o imaginário das pessoas, é 
uma atividade que, muitas ve-
zes, é passada por gerações 
entre os artistas”, afirma o 
secretário. 

Programação
A abertura do 3° Festival 

de Circo do Amazonas será 

edição de Festival de Circo
Festival levará 
alunos da 
rede pública 
ao circo, além 
de oferecer 
atividades 
em escolas e 
hospitais 

SECRETARIA DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA

neste domingo (26), às 17h, 
no Teatro da Instalação, com 
o espetáculo “A excêntrica 
família de Clowns”, de Hely 
Pinto. A entrada é gratuita. 
A história narra o cotidiano 
da família Clowns, cujo per-
sonagem principal é o “Tolo”, 
que enfrenta uma série de 
acontecimentos no ambiente 
familiar e profissional. A cênica 
traz o humor dentro de um 
contexto atual e contempo-

râneo. 
A programação se esten-

de ao Circo Kroner, montado 
no estacionamento da Arena 
Amadeu Teixeira, no bairro 
de Flores. De segunda (27) 
a sexta-feira (31), das 9h às 
11h, alunos da rede pública de 
ensino terão a oportunidade 
de prestigiar atrações promo-
vidas pela Associação dos Ar-
tistas Circenses do Amazonas, 
que serão levadas ao picadeiro 

do circo em turnê em Manaus. 
Durante a semana, os artis-

tas circenses locais vão levar 
animação, encantamento e 
magia aos hospitais, institui-
ções filantrópicas, comunida-
des da área urbana e à Vila 
do Engenho, Novo Remanso e 
Lindóia, ambos em município 
de Itacoatiara (distante 250 
quilômetros de Manaus).  

A capacitação de artistas 
circenses também faz parte 

da programação do festival, 
que irá oportunizar ofici-
nas gratuitas de malabares, 
acrobacia aérea, palhaçaria, 
pirofagia e de preparo físico 
para o circo. As atividades 
serão realizadas no Centro 
Cultural Barravento, na rua 
Jonathas Pedrosa, na Praça 
14. As inscrições no link (ht-
tps://forms.gle/YmbqXJqb-
2VpRDqo98)

Na sexta-feira (31), sábado 

(1°) e domingo (02), a partir 
das 17h, a programação segue 
para o Parque Rio Negro, na 
rua Beira Mar, no bairro do São 
Raimundo. O local irá receber 
atrações circenses e espetá-
culos abertos ao público. 

O Teatro Amazonas entra 
na programação do festival, 
no domingo (02), às 11h, com 
a apresentação do espetáculo 
“Sarau do Feupuudo”. Entrada 
gratuita.

Rapper “Pinheiru” lança música “Trakinas Freestyle” nas principais plataformas digitais

ANA CAMARGO

Artista circense durante apresentação. 
Festival de Circo do Amazonas ocorrerá 
de 24 de março a 2 de abril
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Valdo Garcia diga-se Amazon Best lançou o 
Arena Planeta Boi, os torcedores de Caprichoso 

e Garantido podem ter uma prévia do que vai 
ser apresentado no Bumbódromo.  Caprichoso 
e Garantido vão estar dia 3 de junho no centro 
da Arena da Amazônia para mais um duelo que 
promete ficar marcado na memória do público. 
Segundo Valdo Garcia a expectativa é de que o 
público gire em torno de 25 a 30 mil pessoas.

Patrick Araújo vai defender as coroes do 
Caprichoso no dia 3 de junho na Arena da 
Amazônia

A bela Renata Guerreiro é presidente do Cangaço 
Sangrento - vice campeão do Grupo Ouro do Festival 
Folclórico do Amazonas. O Grupo intensificou os 
ensaios em busca do titulo

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

A Luta Continua
Em Reunião Ordinária realizada no Plenário 

Adriano Jorge, na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), o Projeto de Lei nº 375/2022, 

de autoria do vereador Caio André, que 
proíbe a instalação de medidores aéreos 
de energia em Manaus, recebeu apoio de 
todos os parlamentares e da população, 

que novamente esteve na Câmara se 
manifestando contrária à instalação, que a 

Amazonas Energia insiste em instalar.

Parceiros Brilhantes
Ainda em alusão ao mês das mulheres, os Parceiros Brilhantes estão 

realizando a arrecadação de itens de higiene pessoal, que serão destinados 
a mulheres em situação de vulnerabilidade e comunidades ribeirinhas, em 
Manaus. A ação solidária acontece até o dia 31 no Shopping Ponta Negra. 
As pessoas podem doar sabonete, absorvente, creme dental e escova de 

dente, no piso L1.

Sebastião Junior Levantador de Toadas 
do Garantido, confirmou presença no 
Arena Planeta Boi

O multimídia Paulinho Nobre estourado 
nas redes sociais com seu Horário Nobre 
estreou programa na Tv Aberta. Todos os 
domingos as 9h na TV Norte – SBT. “Mais 

Oportunidades” 

Feliz da vida o amigo Sabá Reis 
comemora a vitória do filho caçula 

Lucas Braga Reis, que após graduar em 
bacharel em direito, recebe a carteira da 
OAB e assim poder ser chamado de Dr. 

Lucas!
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Flamengo retorna ao Ninho 
do Urubu para treinamento
Houve a reabertura 
dos treinos para a 
imprensa, algo que 
não acontecia há 
quase um ano

MARCELO CORTES/FLAMENGO

O Ninho do Urubu 
voltou a ter os dias 
agitados após três 
dias de folga e com 

boa notícia para o técnico 
Vítor Pereira. O período de 
10 dias dedicados à prepa-
ração do Flamengo para 
as finais do Carioca come-
çou na quinta-feira (23). 
Recuperado das dores no 
púbis, Varela foi a campo e 
trabalhou sem limitações 
ao lado dos companheiros 
no Ninho.

A posição é uma das preo-
cupações e desafios de Ví-
tor Pereira, especialmente 
após a fratura sofrida por 
Matheuzinho e a lesão no 
púbis de Varela nas últi-
mas semanas. O uruguaio, 
inclusive, havia sido con-
vocado pelo Uruguai para 
a Data Fifa, mas foi corta-
do por conta do problema 
muscular. Com o período 
livre para treinos, a ex-
pectativa é de que chegue 
100%  para os clássicos.

Na segunda semifinal 
contra o Vasco, Vítor Pe-
reira precisou improvisar 
Everton Cebolinha como 
ala direito - e, natural-
mente, o camisa 11 teve 
dificuldades. Assim, com a 
recuperação física de Vare-
la acontecendo dentro do 
esperado, a lateral direita 
contra o Fluminense será 
do jogador uruguaio.

David Luiz, Léo Pereira e 
Filipe Luís, jogadores que 
também tiveram proble-

Em Tempo

mas físicos recentes, tam-
bém estão à disposição da 
comissão técnica. Na ati-
vidade de quinta, as au-
sências ficaram por conta 
de Arrascaeta, lesionado, 
e Gabi, em trabalho de re-
equilíbrio muscular.

Por outro lado, Pablo, 
Matheuzinho e Erick Pul-
gar estão entregues ao de-
partamento médico e não 
devem se recuperar a tem-
po dos clássicos. Já Bruno 
Henrique, recuperado de 

cirurgia realizada em 2022, 
já está trabalhando com os 
jogadores, mas ainda está 
aprimorando a parte física 
e tem retorno aos jogos 
previsto para junho.

Outra novidade sobre o 
retorno do treino na quin-
ta-feira foi a reabertura de 
treinos para a imprensa, 
algo que não acontecia há 
quase um ano. Foi dispo-
nibilizado os primeiros 15 
minutos dos jogadores em 
campo. A previsão é que 

os treinamentos fiquem 
abertos até sábado (25). 
Com folga no domingo (26), 
o elenco vai realizar nove 
treinos antes do primeiro 
duelo da decisão do Ca-
rioca.

Próximos jogos
O próximo jogo do Rubro-

-Negro será contra o Flumi-
nense, nos dias 1º (sábado) 
e 9 de abril (domingo). O 
jogo de ida será às 20h30 
(de Brasília), e a volta às 

18h. As duas partidas serão 
no Maracanã.

Negociação
Enquanto se prepara para 

a final do Cariocão, o Fla-
mengo enfrenta mais um 
desafio. O Flamengo segue 
tendo dificuldades na ne-
gociação por Matheus Uri-
be, volante do Porto. Depois 
de encontrar problemas 
para acertar a liberação 
imediata do atleta colom-
biano, o departamento de 

Varela, ao centro, está recuperado e à disposição da comissão técnica de Vítor Pereira

Rodrygo herda camisa 10 da Seleção Brasileira
AMISTOSO

O amistoso entre Brasil e 
Marrocos terá o atacante 
Rodrygo vestindo a cami-
sa 10 neste sábado (25). 
Este novo ciclo para a Copa 
do Mundo de 2026 não 
contará com o principal 
jogador, visto que Neymar 
precisou passar por uma 
cirurgia no tornozelo di-
reito, não foi convocado, o 
que, além de abrir espaço 
no elenco, também deixou 
vago o histórico número 10 
do Brasil. 

“A alegria de quem vai 
usar a camisa 10 da Se-
leção Brasileira contra o 
Marrocos. Voa, Rodrygo”, 
escreveu a Confederação 
em sua conta oficial do 
Instagram.

Rodrygo será o 113° joga-
dor a ter a honra de usar 
a 10 da seleção. Foram 18 
antes de Pelé e agora 94 
depois. Alguns nomes tra-
zem curiosidades, o último 

RAFAEL RIBEIRO/CBF

Rodrygo com o uniforme da Seleção Brasileira em campo de treinamento

futebol pode ganhar mais 
um empecilho nas tratati-
vas: a concorrência de um 
clube mexicano.

A equipe mexicana, inclu-
sive, está preparando uma 
proposta pelos serviços de 
Uribe. Vale lembrar que o 
colombiano já passou pelo 
futebol do México, quando 
vestiu a camisa do Améri-
ca, entre os anos de 2017 
e 2019. 

Apesar do interesse dos 
mexicanos, o Flamengo 
mantém a confiança de 
terminar as negociações 
com um final feliz. Como 
mencionado, clube e jo-
gador já chegaram a um 
acordo salarial e veem o 
negócio com bons olhos, 
mas a vinda depende da 
liberação do Porto. O clube 
português não deseja que 
Uribe deixe o clube antes 
da hora.

O técnico Sergio Con-
ceição é uma figura im-
portante nas conversas, já 
que vê o volante colom-
biano como fundamen-
tal para seu esquema no 
Porto. A equipe não luta 
mais pelo título da Cham-
pions League, mas ainda 
tem chances matemáti-
cas de título na liga e nas 
copas nacionais. Por isso, 
o Porto pretende mantê-
-lo, pelo menos, até o fim  
da temporada. 

O Rubro-Negro, por sua 
vez, corre contra o tem-
po para acertar a libera-
ção imediata. A janela de 
transferências do futebol 
brasileiro está aberta até 
o dia 4 de abril, ou seja, o 
Flamengo tem até lá para 
inscrever Uribe. Se não for 
feito até lá, o volante co-
lombiano só seria regula-
rizado em julho, quando 
chegaria do Porto.

— com exceção de Neymar —, 
por exemplo, foi Lucas Paquetá, 
hoje no West Ham, que foi con-
testado justamente por usar a 
10 nos últimos dois amistosos.

Nomes que não fizeram his-
tória na seleção estão na lista, 
como o meia Carlos Eduardo, 
atualmente no Brasiliense, que 
teve a honra de ser o 100° a 
usar a 10 do Brasil, quan-
do jogava pelo Rubin Kazan,  
da Rússia.

Jogador com mais títulos de 
Copas do Mundo da história, 
com três, Pelé é quem mais jogou 
com a camisa 10 da seleção bra-
sileira. Dos 113 jogos do ídolo pelo 
time canarinho, 105 foram com 
o número 10 nas costas. Em ou-
tras oito partidas, o ex-jogador 
utilizou outros números, como 
o 13, na estreia. 

Neymar, por sua vez, é o se-
gundo que mais utilizou o núme-
ro. O craque chegou a 93 jogos 
vestindo a amarelinha com o 
número 10 nas costas. Essa se-

quência poderia ser maior, mas 
entre 2010 e 2011, o jogador uti-
lizou a 11, enquanto o número 
histórico era usado, na maioria 
das vezes, por Paulo Henrique 
Ganso.

Em entrevista no ano passado, 
Rodrygo já havia revelado uma 
conversa com Neymar, na qual 
o astro prometeu a camisa de 
número 10 para ele.

“O Neymar falou isso aí mesmo 
pra mim. Ele falou: ‘Já já eu tô 
saindo da Seleção e a 10 é sua’; 
Eu nem sabia o que falar pra 
ele. Fiquei sem graça, dei uma 
risadinha e nem sabia o que 
falar direito”, disse, na época, 
ao Podpah.

Rodrygo, um dos jovens mais 
promissores da geração, volta 
a vestir a Amarelinha após per-
der um pênalti na disputa que 
culminou com a eliminação do 
Brasil no Mundial, para a Croácia, 
nas quartas de final. Esta será a 
primeira partida da equipe após 
a competição.
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Estudantes participam em 
campeonato de atletismo
O campeonato 
também marcou a 
qualificação para o 
Campeonato Mundial 
Escolar de Atletismo

DIVULGAÇÃO

O Amazonas conquis-
tou duas medalhas 
de bronze no 4° 
Campeonato Brasi-

leiro Escolar de Atletismo. 
Com sete estudantes-atletas 
da rede pública estadual de 
ensino, o Estado conquistou 
medalhas nas modalidades 
de salto triplo e lançamento 
de dardo.

Promovida pela Confede-
ração Brasileira do Desporto 
Escolar (CBDE), a competição 
aconteceu em Brasília nos 
dias 21 e 22 de março e contou 
com a participação de mais 
de 300 alunos de todo o país. 

Entre as modalidades dis-
putadas pelos alunos ama-
zonenses estão: lançamento 
de martelo, lançamento de 
disco, lançamento de dardo, 
salto em altura, salto triplo, 
400 metros com barreira, 
arremesso de peso, entre 
outros. 

O estudante da Escola 
Estadual Petrônio Portela, 
Mateus Borges, de 16 anos, 
que conquistou a medalha 
de bronze na modalidade 
de salto triplo, falou sobre a 
competição e a expectativa 
para o futuro.

“O nível da competição foi 
muito forte, por isso que a 
sensação de quando ganhei 

Em Tempo

a medalha foi de realização. 
Para os próximos campeona-
tos, só busco melhorar, pois 
ainda não cheguei na minha 
marca esperada. Vou treinar 
muito, porque preciso estar 
melhor para o Brasileiro sub-
18, que é o meu maior obje-
tivo”, afirmou o adolescente. 

A maioria dos estudantes-

-atletas são oriundos do Clu-
be de Atletismo do Centro 
Educacional de Tempo Inte-
gral (Ceti) Elisa Bessa Freire, 
que agrega ainda outras qua-
tro escolas da rede estadual. 
O projeto, que hoje conta com 
mais de 30 atletas, teve início 
em 2021 e proporciona uma 
rotina intensa de treinos. 

De acordo com o professor 
e treinador João Monteiro, re-
presentante da coordenado-
ria de Educação Física e Artes 
da Secretaria de Educação, os 
alunos se dedicam aos treinos 
de segunda a sexta, em tra-
balhos específicos. 

“Eles são muito focados 
na preparação. Treinam a 

semana inteira e, às vezes, 
até no sábado. Nossos traba-
lhos acontecem tanto na Vila 
Olímpica, quanto na própria 
escola (Ceti Elisa Bessa). Nos-
so objetivo é prepará-los para 
que se desempenhem bem 
nas competições nacionais”, 
ressaltou.  

O campeonato também 

Estudantes da rede estadual de ensino que participaram do Campeonato Brasileiro em Brasília

Manaus, sexta-feira 24 de março 2023

O icônico F1-2000, um 
dos modelos usados pelo 
alemão Michael Schu-
macher, vai a leilão en-
tre os dias 3 a 12 de abril 
pela casa de leilões ca-
nadense RM Sotheby’s, 
que tem sede na cidade 
de Blenheim, na região 
de Ontário. Considera-
do um dos carros mais 
marcantes da história 
recente da Fórmula 1, 
foi usado para conquis-
tar o tricampeonato da 
categoria em 2000 e, de 
quebra, encerrar o jejum 
de 21 anos da Ferrari sem 
títulos. 

O modelo foi usado 
pelo alemão para con-
quistar a pole position 

nos GPs da Espanha e 
de Mônaco e a vitória no 
GP do Brasil, em Interla-
gos, na época a segunda 
corrida do campeonato. ,

Além de encerrar o 
jejum da Ferrari, a con-
quista foi o início da se-
quência do alemão com 
os carros da equipe 
italiana: ele se sagraria 
heptacampeão da cate-
goria com a sequência de 
títulos em 2001, 2002, 
2003 e 2004 (já tendo 
conquistado 1994 e 1995 
pela Benetton).  

A RM Sotheby’s não re-
vela o preço inicial do lei-
lão, contudo, este mesmo 
carro foi vendido em 2014 
por US$ 1,8 milhão.

Palmeiras na preparação para final
PAULISTÃO

F1-2000 de Michael 
Schumacher vai a leilão

Com o foco na final do 
Campeonato Paulista, 
o elenco do Palmeiras 
voltou à Academia de 
Futebol para dar sequ-
ência à preparação para 
o próximo jogo contra a 
Água Santa na manhã 
de quinta-feira (23). Sob 
sol e calor na capital 
paulista, a comissão 
técnica comandou uma 
atividade técnica no 
centro de treinamento.

Depois do trabalho de 
aquecimento, os joga-
dores iniciaram o treino 
no gramado da Acade-
mia de Futebol. O elen-
co foi dividido em três 
grupos de oito atletas 
cada. Duas equipes fa-
ziam um enfrentamen-
to, enquanto a outra 
aguardava para a tro-
ca. Para fechar o dia de 
trabalho, alguns atletas 
ainda aprimoraram fun-
damentos como cruza-
mentos, lançamentos e 
finalizações.

Com a data Fifa neste 
próximo fim de semana, 
o Palmeiras tem duas 
semanas de preparação 
até a final contra o Água 
Santa, previstas para os 
dias 2 e 9 de abril. Nestes 
primeiros dias de trei-
nos focados na decisão, 
o técnico Abel Ferreira 
não conta com Wever-
ton, Raphael Veiga e 
Rony, convocados pela 

FÓRMULA 1

CESAR GRECO / SEP
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Equipe do Palmeiras em retorno de treinamento na Academia de Futebol

Carro foi pilotado por Michael Schumacher no GP de Interlagos

marcou a qualificação para 
o Campeonato Mundial Esco-
lar de Atletismo, que será re-
alizado na cidade de Trabzon, 
na Turquia, no período de 19 
a 26 de junho de 2023. Para 
a professora Marleide Bor-
ges, integrante da comitiva e 
líder da equipe feminina, os 
resultados dos estudantes-
-atletas amazonenses foram 
promissores. 

“A competição exigiu de-
dicação máxima dos nossos 
atletas. Viemos, conquista-
mos medalhas e voltamos 
com mais experiência para 
os próximos campeonatos. O 
atletismo no Amazonas tem 
um futuro vitorioso se de-
pender desses atletas. Nosso 
trabalho continua”. 

Rede estadual presente
Na competição, participa-

ram atletas de escolas de to-
das as modalidades de ensino 
da Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto. Entre 
as unidades de ensino com 
representantes, estavam: Es-
cola Estadual (E.E.) Petrônio 
Portela, E.E. Vasco Vasques, 
Ceti Sérgio Pessoa, E.E. Áurea 
Pinheiro Braga, Eeti Garcitylzo 
do Lago e Silva, E.E. Julio César 
de Moraes Passos e E.E. Ro-
berto dos Santos Vieira. 

O Campeonato Brasileiro 
Escolar de Atletismo acon-
teceu logo depois da Copa 
Amazônica de Velocidade, 
Lançamentos e Arremesso, 
realizada em Manaus, em que 
o Clube de Atletismo Ceti Elisa 
Bessa Freire conquistou 36 
medalhas, entre 20 ouros, 11 
pratas e 5 bronzes.

Seleção Brasileira, Gustavo 
Gómez, que está na seleção 
paraguaia, e Piquerez, que 
serve a seleção do Uruguai.

Assim, o início de prepa-
ração do Palmeiras tem a 
ausência de cinco titulares. 
O período serve também 
para a comissão técnica en-
contrar a opção ideal para 
completar o trio de ataque 

ao lado de Dudu e Rony. Bru-
no Tabata tinha conquista-
do a vaga, mas sofreu uma 
lesão na coxa esquerda na 
semifinal contra o Ituano e 
deve ficar fora da decisão.

Além do meia-atacante, 
quem está no departamen-
to médico é o meio-campis-
ta Atuesta. O colombiano 
sofreu uma grave lesão no 

joelho direito no final de 
fevereiro, com necessidade 
de cirurgia, e será desfalque 
por um longo período.

Para fechar os treinos des-
ta semana, o Palmeiras volta 
à Academia de Futebol na 
manhã desta sexta-feira (24), 
a partir das 10h (de Brasília). 
No sábado (25) e no domingo 
(26), e o elenco terá folga.


